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Два 
инфаркта

Вот такой 
боровик

Встречай 
пирогами

Игорь Николаев 
перенес 
операцию 
на сердце с. 11

Середина 
сентября 
выдалась 
на редкость 
грибной с. 15

Завтра весь 
мир отмечает 
Рождество 
Богородицы с. 14

Вокальная арт-группа SOPRANO отмечает свое 15-летие с. 10 

Группа SОPRANO: 

Стойкость 
у нас в крови 

Усадьба Липки-Алексе-
евское, в которой жил 
Иосиф Сталин в начале 
1930-х  годов (на фото 
внизу), выставлена 
на продажу, и всего-то 
за 400 миллионов руб-
лей. «МВ» съездила 
на дачу c. 13

НУ И НУ 

Совместный проект 
Московского метрополитена 
и газеты «Вечерняя Москва»

Солистки группы (слева направо): верхний ряд — Евгения Фанфара, Ивета Рогова, Татьяна Богданчикова, 
нижний ряд — Екатерина Мурашко, Дарья Львова, Анна Королик

ПРИНЕСТИ ПОЛЬЗУ СТРАНЕ:МОСКВИЧИ ВЫБИРАЮТ СЛУЖБУ ПО КОНТРАКТУ с. 5
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ЦППК 

■ Дети до семи лет от-
ныне могут бесплатно 
ездить в фирменных 
экспрессах ЦППК 
на отдельных креслах. 
Для этого нужно только 
оформить соответству-
ющий билет, предъявив 
свидетельство о рожде-
нии, сообщили в ЦППК.
Раньше ребята дошкольно-
го возраста и младше могли 
ездить в фирменных поездах 
ЦППК бесплатно только на 
руках у взрослых. Чтобы по-
садить ребенка на отдельное 
место, требовалось опла-
тить проезд по стоимости 

взрослого билета. Исклю-
чением было предоставле-
ние региональной льготы. 
Теперь же при наличии сви-
детельства о рождении ро-
дители могут просто офор-
мить бесплатную поездку 
для ребенка и ехать с ним на 
соседних креслах.
С начала года в экспрессах 
проехали более 20 тысяч 
пассажиров-дошкольников. 
Проезд детей в возрасте до 
семи лет в электропоездах 
ЦППК возможен только в со-
провождении взрослых.
Никита Бессарабов
vecher@vm.ru

Льготы для детей 

Юный пассажир занял место у окна в вагоне поезда 
на Киевском вокзале

■ Вчера столичные ху-
дожники посетили Му-
зей транспорта на ВДНХ 
и дали старт конкурсу 
«Я рисую МЦД». 
Транспорт вдохновляет! 
Как? Все просто — своим 
удобством, инновационно-
стью, скоростью. 
— Транспортные артерии — 
словно машины времени, — 
проводит аналогии экскур-
совод Музея транспорта 
на ВДНХ Юлия Кленова. — 
В разные годы они получали 
свое прочтение, станови-
лись центрами притяжения 
и развития.

Трансформация путей сооб-
щения в последнее столетие 
была особенно бурной. Се-
годня жители Москвы могут 
добираться самыми разны-
ми способами до дома, мест 
учебы, работы и отдыха. 
Огромная система создана 
и успешно работает: запу-
щены линии метро, МЦК 
и Московские центральные 
диаметры. Последние, кста-
ти, в начале сентября доба-
вили два новых маршрута — 
третий и четвертый. Первые 
два успешно работают вот 
уже почти четыре года.
— Мы живем рядом со стан-
цией «Лианозово», где про-
ходят и метро, и Московские 
центральные диаметры, — 
рассказала одна из участниц 
экскурсии в Музей транс-

Участок МЦД-3 
от Зеленограда 
до Ленинградско-
го вокзала ждет 
обновление. 
Станции при-
ведут в порядок 
в соответствии 
с современным 
стандартом. 
Вместо обычных 
остановок по-
явятся городские 
вокзалы. Работы 
по обновлению 
инфраструктуры 
хотят завершить 
до 2028 года. 

Тем
време-
нем

порта, художница Марина 
Смирнова. — С запуском но-
вых маршрутов проще стало 
добираться куда угодно. Как 
художники, часто выбира-
емся за город. Выехать в об-
ласть просто: сел в комфорт-
ный поезд — и помчался на 
природу. Дешево, быстро, 
удобно.
Еще две ее коллеги по твор-
ческому цеху, Марина Бо-
дрина и Наталья Хотеева, 
оценили преимущество по-
ездок на Московских цен-
тральных диаметрах. Худож-
ницы с удовольствием от-

кликнулись на приглашение 
Ассоциации пленэристов, 
посетили Музей транспорта 
и даже побывали на крыше 
павильона «Рабочий и кол-
хозница». 
Десяток художников реши-
ли написать картины, по-
священные долгожданному 
запуску третьего и четверто-
го Московских центральных 
диаметров. 
— С крыши ВДНХ открыва-
ются потрясающие виды! 
Вообще, Москва вдохновля-
ет, а запуск удобных марш-
рутов может стать отличной 

темой для картины, — рас-
сказала художница Наталья 
Хотеева. — Люблю посещать 
разные места в Подмоско-
вье, и диаметры — самый 
удобный способ добраться 
туда. В планах — побывать 
в Железнодорожном, до-
бравшись как раз с помо-
щью МЦД-4. 
На своей картине Наталья 
Хотеева решила изобразить 
новый городской вокзал 
Площади трех вокзалов. 
Акварель сделала рисунок 
легким, наполненным воз-
духом, передающим красоту 

одного из центральных мест 
в столице.
Это же место, но уже с иного 
ракурса, выбрала другая ху-
дожница — Марина Бодри-
на создала свою картину, 
использовав темперу. Все 
работы отправят на конкурс 
«Я рисую МЦД». 
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru 

19 сентября 2023 года. Художница Марина Бодрина, участница проекта «Я рисую 
МЦД», на пленэре, который прошел на крыше павильона «Рабочий и колхозница»

Цифра

километр составляет 
общая протяженность 
двух диаметров — тре-
тьего и четвертого 
маршрутов. 

1 7 1

Холст, диаметр, столица 
Новые маршруты вдохновили художников

работы конкурса 
«Я рисую МЦД» вско-
ре появятся в соци-
альных сетях. За них 
смогут проголосовать 
пользователи, опре-
делив лучшие, на их 
взгляд, картины сто-
личных художников. 

Кстати,

Знаете ли вы, что

столичный Дептранс 
подготовит выставку, 
посвященную Боль-
шому кольцу метро. 
Художники выезжали 
на пленэры, чтобы 
запечатлеть красоту 
новых станций. 

Оценить ра-
боты кон-
курса «Я ри-
сую МЦД» 
можно в соц-
сетях 
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■ Вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин открыл 
в районе Нагатино-Са-
довники новый парк. Он 
стал результатом благо-
устройства поймы реки 
Жужи и прилегающих 
к ней территорий.
На создание парка ушло 
меньше семи месяцев. Ра-
боты по благоустройству ох-
ватили территорию общей 
площадью около 22 гекта-
ров. Это и пойма реки Жужи 
с Большим и Савкиным ов-
рагами, и природная терри-
тория «Вишневый сад», и со-
седние дворы.
— Здесь была заброшенная 
территория с оврагами, гара-
жами и мусором — очень не-
комфортная в темное время 
суток, — напомнил Сергей 
Собянин. — А сейчас, посмо-
трите, какой чудесный полу-
чился парк.

Вдоль Жужи 
По вечерам здесь включают-
ся фонари, которые освеща-
ют благоустроенные дорож-
ки, детские и спортивные 
площадки. Любители актив-
ного отдыха теперь смогут 
заниматься на уличных 
тренажерах, играть в мини-
футбол, волейбол, баскет-
бол, стритбол и настольный 
теннис. Зимой к этому спи-
ску добавится еще и хоккей. 
Всего на территории парка 
обустроили 14 спортивных 
площадок. Одна из самых 
больших расположена на ле-
вом берегу Жужи.
Есть где разгуляться и ма-
леньким москвичам. Напри-
мер, для них сделали темати-
ческую игровую площадку 
«Логово разбойника». Идею 
для ее создания подсказала 
местная легенда: говорят, 
что в XVII веке здесь скры-
вался разбойник Савка, от-
сюда и название одного из 
оврагов.
Для неспешных прогулок по-
дойдет «Вишневый сад». Там 
убрали сухостой и валежник. 

На месте тропинок проложи-
ли удобные дорожки, поста-
вили лавочки.
В парке также организовали 
16 пикниковых зон с бесед-
ками, столами и скамейка-

ми. Кроме того, в ходе благо-
устройства сделали площад-
ки для выгула собак.
— Порядка 80 тысяч жите-
лей получили пространство 

рядом с домом, где можно 
заниматься спортом, играть 
с детьми или гулять вдоль ре-
ки, — подчеркнул Собянин.
Как отметил мэр, Нагатино-
Садовники преобразились. 
В этом сезоне в районе так-
же отремонтировали поли-
клинику, привели в порядок 
Нагатинскую набережную 
и одноименную улицу, парк 

«Садовники» и тер-
риторию больницы 
имени Юдина.

Новые задачи
Также вчера Собянин 
провел первое после 

переизбрания на пост мэра 
заседание президиума пра-
вительства столицы.
— По итогам дал поручение 
до конца года обновить все 

городские программы раз-
вития, — рассказал  мэр. — 
Наметили новые задачи 
комплексного развития 
столицы.
Так, в следующем году про-
индексируют городскую до-
плату к пенсии и социальные 
пособия. На 2025 год намече-
но завершение второго этапа 
реконструкции городских 
поликлиник. В течение бли-
жайших пяти лет предстоит 
привести в порядок не менее 
500 школьных зданий. Каж-
дый год необходимо рестав-
рировать минимум 150 объ-
ектов культурного наследия. 
Также в планах — капиталь-
ный ремонт спортивных со-
оружений, завершение мо-
дернизации театров и школ 
искусств. Центры москов-
ского долголетия должны 
охватить все районы. Темпы 
реализации реновации необ-
ходимо увеличить в два раза. 
Также мэр поручил ускорить 
строительство Бирюлевской 
и Рублево-Архангельской ли-
ний метро. 
Наталья Тростьянская
vecher@vm.ru

На юге Москвы благоустроили 
заброшенную территорию

в Москве начался 
капитальный ремонт 
фасада и купола зда-
ния Театра сатиры 
на Триумфальной 
площади. Купол — это 
единственное, что 
осталось от первона-
чального здания, по-
строенного в 1911 году 
для цирка братьев 
Никитиных. В наши 
дни эту архитектур-
ную деталь сохранят, 
но заменят покрытие. 
Также станет другим 
цвет купола, он будет 
терракотовым. На об-
новленном фасаде 
появится медиаэкран. 
Работы планируют за-
вершить в 2024 году, 
к 100-летию театра.

Тем временем

Транспорт

■ В прошедшие выход-
ные в Москве запусти-
ли новый бесплатный 
прогулочный речной 
маршрут. «МВ» узнала, 
как прокатиться на ко-
раблике.
Маршрут начинается от 
причала Печатники и сле-
дует до Южного речного 
вокзала, затем движется 
в обратном направлении. 
Работают на нем четыре те-
плохода «Цветочной флоти-
лии». Это яркие, небольшие 
и уютные суда типа «кабрио-
лет». Впервые они вышли на 
Москву-реку в 2019 году.

— Популярность речных 
прогулок в Москве растет 
с каждым годом. По пору-
чению мэра Москвы Сергея 
Собянина мы продолжаем 
развивать водный транс-
порт, организовываем боль-
ше интересных и удобных 
вариантов поездок. При-
глашаем всех воспользо-
ваться новым бесплатным 
маршрутом и полюбовать-
ся осенней Москвой со смо-
тровой палубы, — рассказал 
исполняющий обязанности 
заместителя мэра Москвы, 
руководитель Департамен-
та транспорта и развития 

Бесплатно, с ветерком

— Теплоходы следуют с ин-
тервалом в 30 минут в буд-
ние дни и 15 минут в вы-
ходные. Заметили, что осо-
бенно популярным местом 
стал причал Печатники, по-

этому рекомендуем начать 
свое увлекательное путе-
шествие с Южного речного 
вокзала, — рекомендовали 
в Департаменте транспорта 
Москвы. 
Кстати, из-за большого на-
плыва желающих опробо-
вать новый речной маршрут 
на причалах могут возник-
нуть очереди. Если решите 
начать прогулку на корабли-
ке с Южного речного вокза-
ла, то сможете скрасить вре-
мя ожидания, посетив там 
выставку Музея транспорта 
Москвы, смотровую пло-
щадку вокзала. Также в зда-
нии вокзала можно переку-
сить в кафе или ресторане. 
Марьяна Шевцова
vecher@vm.ru

9 сентября 
2023 года. Сергей 
Собянин (в цен-
тре) со студентами 
колледжа электро-
механики и ин-
формационных 
технологий 

17 сентября 2023 года. Теплоход, курсирующий по бесплатному маршруту, 
в районе Южного речного вокзала 

дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максим 
Ликсутов.
За первые дни работы марш-
рута более 3,5 тысячи пас-
сажиров уже отправились 

в поездки по Москве-реке.  
Прокатиться на корабле 
«Цветочной флотилии» 
можно в будние дни с 14:00 
до 22:00, а в выходные — 
с 10:00 до 22:00.

И зацветет 
вишневый сад

Работы охватили тер-
риторию общей площа-
дью около 22 гектаров 

9 сентября 2023 года. В новом парке появилось 
множество мест для отдыха 
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■ Джексон Хинкл за-
явил, что Москва лучше 
Нью-Йорка, Майа-
ми, Лос-Анджелеса 
и Лондона.
По его словам, наш город 
намного красивее, а каче-
ство сервиса, инфраструк-
тура и еда в ресторанах на 
высшем уровне.
— Если сравнить Москву 
с Нью-Йорком, Майами, 
Лос-Анджелесом, Лондо-
ном, то здесь просто шикар-

но. Это потрясающее место. 
Обслуживание на высшем 
уровне, еда на высшем 
уровне, инфраструктура 
на высшем уровне. На ули-
це нет бездомных и нарко-
манов, которые пытаются 
напасть на вас за то, что вы 
просто дышите. Здесь очень 
чисто, — рассказал Хинкл 
в своей программе.
Он также восхитился ви-
дами на Кремль, Красную 
площадь, храм Василия 

Блаженного, парк «Заря-
дье». В Америке нет ничего 
подобного, подчеркнул он.
— С точки зрения благо-
устройства и социального 
благополучия Москва дей-
ствительно превосходит 
многие мировые мегапо-
лисы, — считает урбанист 
Григорий Мельник. — Про-
стой пример: в Нью-Йорке 
и многих других городах 
США есть районы, куда 
посторонним лучше не 
заходить — ограбят. В Па-
риже, в центре города, 
может спать на тротуаре 
клошар — местный без-
домный. В Лос-Анджелесе 
есть не только Голливуд, но 

и район Скид Роу, где живут 
тысячи наркоманов, кото-
рые принимают наркотики 
прямо на улице. Это реаль-
ный ад: посмотрите фото-
графии и видео, их полно 
в интернете. В Москве ни-
чего такого и близко нет. 
Больше того: в Москве во-
обще нет «плохих» районов: 
везде чисто и безопасно — 
от Капотни до Красной пло-
щади. Москва — один из 
немногих мегаполисов ми-
ра, где можно гулять ночью 
и не бояться нападения: 
везде камеры, и уличные 
грабежи стали редкостью.
Борис Орлов
vecher@vm.ru

■ Минобороны Азер-
байджана заявило о на-
чале «антитеррористи-
ческих мероприятий» 
в Нагорном Карабахе. 
Их цель — «восстановле-
ние конституционного 
строя», а также выдво-
рение армянских воору-
женных сил.
Бывший госминистр не-
признанной Нагорно-Ка-
рабахской Республики 
Рубен Варданян заявил, 
что начался массирован-
ный арт-обстрел: жители 
Степанакерта вынуждены 
скрываться в бомбоубежи-
щах. Минобороны Арме-
нии заявило, что ситуация 
на границах страны «отно-
сительно стабильна».

Поводом для начала опе-
рации Минобороны Азер-
байджана назвало регуляр-
ные обстрелы со стороны 
армянских военных и ми-
нирование ими террито-
рий. Ведомство уверяет, 
что гражданское население 
и объекты гражданской ин-

фраструктуры не станут це-
лями операции.
— Это война. Такая же, как 
три года назад, в 2020-м, 
когда Азербайджан вернул 
под свой контроль 70 про-
центов территории Нагор-

ного Карабаха, — пояснил 
политолог Григорий Саве-
льев. — А заявление о том, 
что гражданские не станут 
целью операции, сделано 
в расчете на Россию — что-
бы не вмешались ее миро-
творцы. Ведь мы, согласно 
договору трехлетней дав-

ности, обязаны обеспечить 
защиту гражданских лиц. 
Так что нашим, возможно, 
тоже достанется.
МИД РФ призвал стороны 
конфликта в Карабахе пре-
кратить военные действия.

— Мы глубоко встрево-
жены резкой эскалацией 
ситуации в Нагорном Кара-
бахе, — сказала официаль-
ный представитель россий-
ского МИД Мария Захаро-
ва. — Российская сторона 
настоятельно призывает 
конфликтующие стороны 
остановить кровопроли-
тие, незамедлительно пре-
кратить военные действия 
и вернуться на путь поли-
тико-дипломатического 
урегулирования. В послед-
нее время усилиями Рос-
сии и других международ-
ных посредников начали 
формироваться серьезные 
предпосылки для прогресса 
в разрешении карабахской 
проблемы мирным путем. 
Речь идет о гуманитарной 
помощи населению Кара-
баха, это создавало и соз-
дает благоприятный фон 
для перезапуска прямого 
диалога между Баку и Сте-
панакертом.
Григорий Савельев уверен:
— Азербайджан просто вер-
нет себе Нагорный Кара-
бах, который принадлежит 
ему, и все закончится.
Никита Миронов
vecher@vm.ru

Резкое 
обострение
Азербайджан начал очередную 
военную операцию

19 сентября 
2023 года. По-
следствия об-
стрела жилой 
зоны города 
Степанакерт 
в Нагорном 
Карабахе

Нагорный Карабах скоро 
потеряет независимость 

Президент США Джо Байден 
назвал Владимира Путина 
диктатором.
— Я не встану на сторону та-
ких диктаторов, как Путин. 
Может быть, Трамп и его 
друзья могут преклониться, 
но я этого не сделаю, — ска-
зал Байден на встрече со сто-
ронниками. Правильно, де-
душка, не гнись. Держись до 
последнего! Благо осталось 
недолго. Байден — живая ил-
люстрация присказки, «что 
старый, что малый». Возраст 
настолько задавил стари-
ка, что он не отдает отчета 
своим действи-
ям — как ребе-
нок. Старик уже 
называл главу 
р о с с и й с к о г о 
г о с у д а р с т в а 
и «смертонос-
ным диктато-
ром», и «чистей-
шим бандитом», 
и «военным преступником», 
и «мясником». Дедуле, на-
верное, забыли сказать, что 
у президентов так не приня-
то. Ну не обзываются — ибо 
есть дипломатический эти-
кет. А может, сказали, да он 
забыл. А то Байден ведь и Си 
Цзинь Пина «диктатором» 
назвал. Логика у этого дру-
га деменции простая — кто 
его не слушается, тот и дик-
татор. Вот Зеленский, кото-
рый запретил на Украине 
все оппозиционные партии, 
отменил выборы в Раду, да 
и президентские тоже, — он 
нет, не диктатор. В 2022 году 
только офис генпрокурора 
Украины открыл 6099 уго-
ловных дел по государствен-
ной измене (2046 дел) и кол-
лаборационной деятельно-
сти (4053 дела). Однако до 
судебного разбирательства 
дошло только 929 дел, что 
составляет всего 15 процен-
тов от их общего количе-
ства. Выходит, 5170 человек 
были запуганы, затравлены, 
сидели «на подвале», под-
верглись пыткам, получили 
увечья и поломанные судьбы 
в качестве «профилактики». 
И это только официальные 
цифры и только по линии 
генпрокуратуры! А есть еще 
СБУ, Нацгвардия и другие си-
ловые структуры. Но какой 
же Зеленский диктатор?! 
Он просто борется за демо-
кратию. Правда, дедушка? 
Владимир Путин, надо от-
дать должное, на старика не 
обижается. Он просто пере-
шел в его логику и ответил 
детской присказкой — «кто 

обзывается, тот сам так на-
зывается». Может, так до 
Байдена дойдет? Хотя уже 
вряд ли. Ведь он до сих пор 
двигает старую-престарую 
и давно не актуальную идею, 
что, дескать, везде нужна 
демократия. Американцев 
ведь хлебом не корми — дай 
свергнуть  диктора и демо-
кратию построить. Только 
вот не получается никак. 
Хуссейна свергли и повеси-
ли, а демократии в Ираке 
как не было, так и нет. Зато 
есть радикальные ислами-
сты — бармалеи на джипах 

с пулеметами, 
сжигающие лю-
дей живьем — 
в клетках, на ка-
меру. Каддафи 
свергли и уби-
ли, а в Ливии до 
сих пор крова-
вая баня и тоже 
ноль демокра-

тии. А вот есть еще Косово — 
очередной американский 
проект. Сейчас его бывшего 
президента — Хашима Та-
чи — обвиняют в военных 
преступлениях и престу-
плениях против человечно-
сти и судят в Гааге. Он тоже 
видный демократ — типа 
Зеленского. Так что Байден, 
когда несет пургу о диктато-
рах, пусть почаще смотрит 
в зеркало. Он ведь главный 
диктатор в мире и есть. Ста-
рый, дряхлый, теряющий 
силу, впавший в маразм, 
но цепляющийся за власть. 
Дед, чей сын — наркоман, 
уклоняющийся от налогов. 
У диктаторов, кстати, обыч-
но именно такие непутевые 
отпрыски — потому что им 
с детства все позволено. Так 
что сказочка о том, что мир 
поделен на светлых и пуши-
стых с одной стороны и не-
годяев с другой — это, опять 
же, для неразвитых детей. 
Миром правит сила, и только 
она. Когда какой-то местный 
фюрер сотрудничает с США 
и отстаивает их интересы, 
его называют «наш сукин 
сын» и всячески поддержи-
вают. Когда кто-то — хоть 
демократ, хоть диктатор, 
под Штаты не «ложится», он 
объявляется плохим. США 
без разницы, с кем сотруд-
ничать — хоть со Штольцем, 
который с обоями сливается, 
хоть с павлином Макроном, 
хоть с наркоманом Зе, игра-
ющим в Наполеона. Лишь 
бы слушались. Да вот бе-
да — тех, кто слушается, все 
меньше.

Как Байден обзывается, 
так и называется

Никита Миронов
Обозреватель

ПОЛИТИКА

Мнение автора 
колонки может 
не совпадать 

с точкой зрения 
редакции «Москвы 

Вечерней»

Взгляд

Американский журналист 
восхитился столицей

Прямая 
речь

Премьер Армении 
Никол Пашинян хочет 
использовать боевые 
действия и потерю Ка-
рабаха для того, что-
бы обвинить в этом 
Россию и полностью 
разорвать отношения 
с ней. Более того, он 
хочет отомстить ка-
рабахским армянам, 
среди которых всегда 
был непопулярен. 
По сути, он спровоци-
ровал этот конфликт.

Сергей Марков
Политолог
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■  На улице Яблочкова 
продолжает работать 
Единый центр отбо-
ра на военную службу 
по контракту, куда еже-
дневно приходят  сотни 
мужчин, которые реши-
ли стать участниками 
специальной операции. 
Корреспондент «МВ» 
пообщался с будущи-
ми бойцами Вооружен-
ных сил.

Исправляю ошибку 
молодости
41-летний Игорь Чичка-
нов (фамилия изменена. — 
«МВ») пришел на призыв-
ной пункт с товарищем. 
Говорит, что жену не взял 
с собой принципиально. Хо-
тя она очень хотела его про-
водить. 
— Она у меня восприимчи-
вая и долго плакала перед 
этим, переживает, — рас-
сказывает Игорь. — Вначале 
не соглашалась, чтобы я шел 
на фронт, боялась за мою 
жизнь, но я убедил ее, что, 
если суждено погибнуть, 
этого не миновать. 

Игорь понял, что надо в жиз-
ни сделать решительный 
шаг, за который не будет 
стыдно ни самому, ни детям. 
— Я хочу, чтобы мои хо-
рошие поступки переве-
шивали те, которых я сты-
жусь, — продолжает Чичка-
нов. — Я в молодости не стал 
служить в армии. У меня 
была возможность вполне 
легально увернуться, чем 
я и воспользовался.
Но сейчас все изменилось, 
говорит Игорь, и мы уже 
вернулись к тем временам, 
когда служба в армии вновь 
стала престижной.
— Мне отец рассказывал, 
что в советские времена 
для парней откосить от 
армии считалось постыд-

ным поступком, — говорит 
Игорь. — И девушки встре-
чались только с теми, кто 
служил в армии, мечтали 
выйти замуж за офицера, 
бегали на танцы в военные 
училища, и их не пугало, что 
они поедут с мужьями в от-
даленные гарнизоны.
И теперь Игорь Чичканов 
решил наверстать упущен-
ное и пойти служить.

— Я помню, как к нам в шко-
лу каждый год на День за-
щитника Отечества прихо-
дили выступать «афганцы», 
то есть те мужчины, кото-
рые проходили срочную 
службу в Афганистане, — 
продолжает Игорь. — Мы 
гордились ими, с восхище-
нием смотрели на их награ-
ды, хотели быть похожими 
на них. 

Но, как вспоминает Чич-
канов, когда они с товари-
щами подросли, почему-то 
в стране все изменилось. 
В газетах стали писать, что 
в армии дедовщина, матери 
боялись отпускать служить 
своих сыновей.  
— И если честно, то мне 
стыдно за то, что я поддал-
ся на эти уловки и изменил 
своей детской мечте, ведь 

я тоже в школе хотел стать 
военным, — признается 
мужчина. —Но я хотел на-
чать со срочной службы, как 
мой дядя. Он, например, 
отслужил в армии, ему да-
ли рекомендацию, и он по-
ступил в военное училище, 
а потом служил на космо-
дроме Плесецк.
Игорь рассказывает, что ему 
нравилось, когда дядя при-
езжал в отпуск, долго разго-
варивал с ним, расспраши-
вал о службе, и он ни слова 
плохого никогда не сказал 
об армии, только хорошее.
— Вот, вспомнив все эти 
хорошие примеры, я решил 
исправить свою главную 
ошибку в жизни, моя мечта 
исполнилась — я буду слу-
жить, — говорит Игорь.

Детство провел 
в гарнизонах
С о б и р а е т с я  н а  ф р о н т 
и 51-летний Николай Поте-
тюев (фамилия изменена. — 
«МВ»). Он рассказывает, что 

его никогда не пугала служ-
ба в армии, так как он вырос 
в семье военного.
— Все мое детство прошло 
в гарнизонах, и большая 
часть — в Таджикистане, 
на границе, — рассказы-
вает Николай. — Это были 
1980-е годы, нарастали на-
циональные конфликты, 
участились незаконные 
пересечения границы СССР 
караванов с наркотиками, 
отца часто поднимали по 
тревоге. И они пресекали 
все попытки перехода гра-
ниц Советского Союза.
Мужчина рассказывает, что 
у них на заставе были те, кто 
прошел службу в Афганиста-
не, он общался с ними.
—  Правда, они не особо 
любили рассказывать о во-
енных действиях. Это по-
том я уже понял, что не все 
можно было рассказывать. 
Общение с бойцами, их 
отношение к службе вы-
работало у меня хорошее 
и уважительное отношение 
к армии, — продолжает Ни-
колай Потетюев.
Он и сам хотел служить в Аф-
ганистане. Но к моменту его 
призыва оттуда уже выводи-
ли советские войска. 
— Я честно отслужил сроч-
ную, предлагали оставаться 
по контракту, но меня уже 
ждала дома жена, поэтому 
поспешил к ней, — продол-
жает Николай. — Предла-
гали пойти служить в мили-
цию, опять-таки отговорила 
жена, сказала, что у меня 
хорошая специальность 
сварщика и на стройке я за-
рабатываю больше.
Но вот в 1990-е годы в стра-
не было тяжело с работой, 
тогда уже супруги пожалели 
о том, что Николай не остал-
ся служить.
— Это замечательно, что 
сейчас можно даже пойти по-
служить по контракту, даже 
если тебе больше 50 лет, — 
говорит  Николай Потетю-
ев. — Ведь я могу принести 
пользу нашей стране. 
Андрей Объедков
vecher@vm.ru

Хочу принести 
пользу стране
Бойцы рассказали, почему они 
мечтали стать военными 

15 сентября 2023 года. Военнослужащий Вооруженных сил РФ с противодронным 
ружьем в зоне СВО на Купянском направлении 

Прямая 
речь

Я благодарен судьбе 
за возможность слу-
жить в армии и счи-
таю, что это самая 
лучшая профессия 
в мире — защищать 
Родину! Жизнь прожи-
та не зря, так как выс-
шее предназначение 
человека — служение 
Родине и Богу. Ни одна 
профессия, а после 
увольнения из армии 
в запас я перепро-
бовал много, не дает 
такого ощущения вну-
треннего счастья, как 
служба в армии.

Игорь Витюк
Полковник запаса, 
участник боевых 
действий

Принял решение, за кото-
рое не будет стыдно 

Адрес:
улица Яблочкова, 5, 
стр. 1

Время работы
Будни — с 9:00 до 20:00, 
сб — до 18:00, вс — до 16:00

Контакты
Телефон горячей службы 
117.  Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

Требования 
к кандидатам
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

195 000
рублей — таков раз-
мер единовременной 
выплаты для тех, кто 
подпишет контракт 
не менее чем на год.

Для контрактников 
предусмотрены 
регулярные допла-
ты в зависимости 
от звания и во-
инской должности, 
а также федераль-
ные и региональ-
ные льготы для во-
еннослужащих и их 
семей.

Также контрактни-
кам, участвующим 
в СВО, положены 
статус ветерана 
боевых действий 
и соответству-
ющие льготы, 
бюджетные места 
для обучения де-
тей в вузах и дру-
гие льготы.

Если гражданин 
не пребывает 
в запасе и полу-
чил высшее или 
среднее профес-
сиональное обра-
зование, он может 
заменить год сроч-
ной службы двумя 
годами службы 
по контракту.

Каждый контракт-
ник, отправляю-
щийся в зону спе-
циальной военной 
операции, пройдет 
специальную про-
фессиональную 
подготовку на луч-
ших полигонах Мо-
сковской области.

Членам семей по-
ложены денежные 
выплаты, бесплат-
ная медицинская 
и психологическая 
помощь, бес-
платный проезд 
в общественном 
транспорте и дру-
гие меры под-
держки.

В Москве работает Единый пункт отбора граждан на военную службу по контракту
Пропускная способность 
Единого пункта отбора, 
человек в сутки
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Увеличенная 
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способность
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Витамин С помогает укре-
пить иммунную систему 
и защищает от инфекций. 
Его можно получать из ци-
трусовых, киви, брокколи 
и других фруктов и овощей. 

Также для здоровья ко-
стей и иммунной системы 

важен витамин D, его мы по-
лучаем из солнечных лучей, 
а еще жирных сортов рыбы 
и молочных продуктов.
Кроме того, в Депздраве 
рекомендовали правильно 
питаться, заниматься спор-
том, больше двигаться и от-
казаться от вредных привы-
чек — курения и алкоголя. 
Важен и отдых.

— Осенью организм тратит 
энергию на адаптацию к но-
вым климатическим усло-
виям. Чередуйте нагрузки 
с достаточным отдыхом, 
высыпайтесь, соблюдайте 
режим сна, чтобы он зани-
мал не менее 7–8 часов, — 
добавили в Департаменте 
здравоохранения.
Не стоит забывать и о про-
стых истинах — санитарной 
безопасности. 

■ В Москве проходит 
масштабная кампания 
по вакцинации от грип-
па. Вчера «МВ» задала 
главному внештатному 
специалисту по первич-
ной медико-санитар-
ной помощи взрослому 
населению, главврачу 
консультативно-диагно-
стической поликлиники 
№ 121 Андрею Тяжельни-
кову (на фото внизу) пять 
вопросов о прививке.

Вопрос № 1. Правда 
ли, что вакцина может 
спровоцировать заболе-
вание? 
Нет. Для производства вак-
цины используются либо 
ослабленные или убитые 
вирусы гриппа, либо части 
вируса, которые не способ-
ны вызвать заболевание, но 
способствуют формирова-
нию иммунитета. Однако 
важно помнить, что вакци-
нация требует некоторого 
времени для развития им-
мунного ответа, и в этот пе-
риод еще можно заразиться. 
В течение первой недели по-
сле вакцинации иммунитет 
начинает производить анти-
тела и активировать другие 
иммунные механизмы в от-
вет на антигены, введенные 
вакциной. Пик развития им-
мунного ответа обычно на-
ступает примерно через 2–3 
недели после вакцинации. 
Поэтому желательно про-
ходить вакцинацию за 3–4 
недели до начала сезонного 
подъема заболеваемости 
острыми респираторными 
инфекциями.
Вопрос № 2. Не будет ли 
вреда от вакцины, если 
я уже переболел грип-
пом?

Прививка в любом случае 
будет полезна. Грипп бы-
стро мутирует. Вакцинация 
от гриппа предлагает защи-
ту от нескольких различных 
штаммов, которые цирку-
лируют в течение сезона 
гриппа. Вакцинация также 
помогает укрепить иммун-
ную систему.
Вопрос № 3. Насколько 
опасен и заразен грипп? 
Разве это не обычная 
простуда?
Грипп очень ков арное 
острое вирусное заболева-

ние, которое опасно тяже-
стью течения. Оно может 
осложняться вторичной 
бактериальной инфекцией, 
пневмонией и обострением 
имеющихся хронических 
состояний, возможен даже 
летальный исход. В группе 
риска находятся пожилые 
люди, больные 
с хроническими 
патологиями, 
иммунными за-
болев аниями, 
б е р е м е н н ы е , 
маленькие дети. 
Делая прививку, 
каждый человек 
участвует в фор-
мировании коллективного 
иммунитета, который оста-
навливает распространение 
вируса. В Москве за послед-
ние годы не было зафикси-
ровано ни одного случая 

тяжелого течения гриппа 
у вакцинированных людей.
Вопрос № 4. Нужно ли 
иметь московскую про-
писку, чтобы вакцини-
роваться?
Для вакцинации в мобиль-
ном пункте московская 
прописка не нужна. Только 

паспорт РФ и полис ОМС. 
Работают 16 мобильных 
пунктов у некоторых стан-
ций метро, МЦК и железно-
дорожных станций, а также 
центр вакцинации в ГУМе. 

Горожане с московским по-
лисом ОМС могут привиться 
в поликлинике.
Вопрос № 5. Говорят, 
прививку можно делать 
не всем. Какие есть про-
тивопоказания? 
Вакцинация от гриппа явля-
ется безопасной и рекомен-
дуется для большинства лю-
дей. Однако есть некоторые 
противопоказания — это 
аллергия на компоненты 
вакцины, в частности — 
на куриный белок, так как 
вакцина производится с ис-
пользованием куриного 
белка. Другое противопока-
зание — это аллергическая 
реакция на предыдущую 
вакцину. Также рекомендо-
вана отсрочка на 2–4 недели 
при ОРВИ с высокой темпе-
ратурой и при обострении 
хронических заболеваний.

Золотая пора прививок 
Врач ответил на актуальные вопросы 
о вакцинации против гриппа

19 сентября 2023 год. 
Пенсионер Вячеслав 
Савельев и врач-
эпидемиолог Вале-
рия Новицкая около 
пункта вакцинации

Полезные советы

■ На осенне-зимний пе-
риод всегда приходится 
пора роста заболевае-
мости ОРВИ и гриппом. 
Как защитить свой ор-
ганизм и не заболеть, 
рассказали вчера в Де-
партаменте здравоохра-
нения Москвы.
Первое — повышайте им-
мунитет. Один из способов 
это сделать — восполнить 
недостаток витаминов в ор-

ганизме. Так, вита-
мин A способству-
е т  ул у ч ш е н и ю 
зрения, поддер-
живает здоровье 
кожи и слизистых 
оболочек. 
— Он содержится в мор-
кови, тыкве, бобовых, кар-
тофеле, шпинате, печени, 
яйцах, крупах и других про-
дуктах, — рассказали в ве-
домстве.

Нам помогут витамины 
Витамин D мы полу-
чаем из жирных 
сортов рыбы 

Прямая 
речь

Грипп — это острое 
инфекционное заболе-
вание. Вирус очень за-
разен, поэтому быстро 
поражает большое 
количество населения 
в холодный период го-
да. Прививаться надо 
обязательно. Иммуни-
тет после вакцинации 
сохраняется не больше 
6–7 месяцев.  В этом 
году мы планируем 
привить не менее 
60 процентов населе-
ния страны.

Анна Попова
Руководитель 
Роспотребнадзора

Материалы к рубрике 
«Здоровье» подготовила  
Марьяна Шевцова 
vecher@vm.ru

В этом году от-
крыли 16 пунктов, 
где можно пройти 
процедуру 

в
Ты

Студия юного
корреспондента
«Новый фейерверк»
при редакции газеты
«Вечерняя Москва»
объявляет набор
на 2023–2024 учебный 
год.

Если тебе 14–18 лет, 
ты мечтаешь стать блогером, 
журналистом, хочешь 
быть в теме и создавать 
популярный контент, 
участвовать в увлекательных 
мероприятиях, общаться 
с интересными людьми. 
Если хочешь видеть 
необычное в обычном, 
снимать крутые 
иллюстрации к своим 
материалам, иметь 
внушительное портфолио 
для поступления в вуз, 
тебе точно к нам! 
Присылай письмо 
с коротким рассказом 
о себе и примером 
творческой работы 
до 28 сентября на адрес 
artem.chubar@vm.ru. 
Не забудь указать свой 
номер телефона.

ВМ

Витамин С помогает укре-
у
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После прививки могут 
беспокоить головная 
боль, болезненность 
в мышцах и суставах, 
повышенная темпера-
тура, слабость и пот-
ливость, покраснение 
в месте укола. Обычно 
симптомы наблюда-
ются 1–2 дня.

Факт
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роший, но к дека-
брю традиционно 

спрос превышает пред-
ложение, — отметил 
эксперт.
Так, килограмм по-
мидоров уже к концу 
осени может стоить 

около 160–170 руб лей, 
а килограмм огурцов — 

в районе 220 рублей. Это 
если говорить о привозной 

имеет право и брать допол-
нительную плату за раздачу 
интернета, так как это не ба-
зовая услуга, входящая в та-
риф. Но тут уже разберется 
ФАС,  — добавил аналитик 
Даниил Кашин.
Если вы хотите сэкономить 
на тарифе, стоит учитывать 
сразу несколько факторов. 
Во-первых, нужно пони-
мать, какие у вас потребно-
сти — если вы пользуетесь 
интернетом часто, то лучше 
отдать предпочтение пакету 
с большим трафиком.
— Отключите автомати-
ческое обновление прило-
жений и старайтесь разго-

варивать с помощью мес-
сенджеров  — это поможет 
сэкономить. Оптимальным 
решением также будет отка-
заться от пакета с большим 
количеством СМС — можно 
ограничиться перепиской 
в соцсетях. Если же есть не-

обходимость в большом 
количестве телефонных 
звонков, тогда стоит брать 
пакетом с минимальным 
количеством интернета. 
Также сразу проверьте, не 
подключены ли у вас допол-
нительные услуги, которые 
вам не нужны. Операторы 
часто так делают, — добавил 
аналитик.
Сейчас стоимость базово-
го тарифа начинается от 
350 руб лей. Аналитики про-
гнозируют повышение стои-
мости тарифов на 10 процен-
тов, поэтому их цена будет 
колебаться от 400 рублей — 
в зависимости от оператора.

Сейчас Минцифры прора-
батывает механизм, при 
котором операторы сотовой 
связи должны будут предо-
ставить основание при по-
вышении стоимости.
— Самое важное: ведом-
ство хочет сделать так, что-
бы у каждого гражданина 
страны была возможность 
выхода в сеть. Многие от-
ключают его из-за слишком 
высокой абонентской пла-
ты, — добавил Кашин.
Эксперты рекомендуют 
пока что не переходить 
с архивных тарифов, что-
бы сохранить выгодную 
стоимость.

Сложный 
выбор

■ Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС) 
потребовала от четырех 
крупных операторов со-
товой связи отменить 
плату за раздачу интер-
нет-трафика. «МВ» ра-
зобралась, законно ли 
со стороны компаний 
повышать цены на та-
риф без предупреждения 
и как сэкономить при 
выборе пакета услуг. 
Требование со стороны ФАС 
коснется таких операторов, 
как МТС, «Билайн», «Теле2», 
«Мегафон». Проверку нача-
ли из-за большого количе-
ства жалоб со стороны по-
требителей. Они обвинили 
этих операторов в том, что 
те навязывают невыгодные 
условия по оказанию услуг 
сотовой связи. В частности, 
речь идет о повышении сто-
имости тарифов, отмене 
архивных пакетов и допол-
нительной плате за раздачу 
интернет-трафика.
— Повышать стоимость та-
рифа без предупреждения 
абонента  в виде звонка или 
СМС  — законно. Более то-
го,  оператор имеет право на 
одностороннее изменение 
тарифа без согласия клиен-
та. Другое дело, что гражда-
не обратились в ФАС из-за 
того, что операторы стали 
слишком часто менять сто-
имость услуг и навязывать 
дополнительные, — объяс-
нил экономист Александр 
Цапликов.
Если оператор изменил та-
риф без вашего согласия, то 
можно написать заявление. 
Конечно, вернуться на ар-
хивный тариф вряд ли полу-
чится, но многие компании 
идут на уступки и компенси-
руют разницу с более бюд-
жетным пакетом услуг.
— В России очень каче-
ственная и недорогая связь 
по сравнению со многими 
странами мира. Сейчас 
сильно выросла стоимость 
телекоммуникационного 
оборудования, поэтому 
компании просто вынуж-
дены повышать стоимость, 
чтобы сохранить качество 
связи. В этом нет ничего 
такого. По закону оператор 

Вы в ответе 
за тех, кого 
подключили
Операторов связи могут наказать 
за тарифы на раздачу интернета

Аналитики 
прогнозиру-
ют повыше-
ние стоимо-
сти услуг 

Прямая 
речь

Перед тем как под-
писывать договор 
на оказание услуг 
связи — внимательно 
изучите его. Там есть 
множество подводных 
камней, связанных 
с подключением доп-
услуг.  Если у вас есть 
претензия, то необхо-
димо направить ее со-
товому оператору — он 
обязан  рассмотреть ее 
в течение семи дней. 

Гаяз Хасанов
Юрист

Продукты

■ Аналитики прогнози-
руют значительное по-
дорожание помидоров 
и огурцов к декабрю — 
практически в два раза. 
«МВ» разобралась, в чем 
причина и сколько будут 
стоить овощи.  
Так, по словам экономиста 
Артема Валуева, основные 
факторы, которые будут 

способствовать подо-
рожанию, — это осла-
бление националь-
ной валюты и умень-
шение урожая к зиме.
— В основном повы-
шение цены коснется 
импортных овощей, 
которые мы закупаем 
за иностранную валюту. 
У нас в этом году урожай хо-

Овощи могут резко 
подорожать 

продукции, отечественная 
подорожает не так сильно.
— Выгоднее всего брать 
овощи на ярмарках и рын-
ках — лучше на оптовых. 
Там цена в разы ниже, чем 
в супермаркетах, — добавил 
эксперт.
Также он отметил, что до 
конца года может подоро-
жать хлеб — максимум на 
1,5 процента. 

Цифра

рублей составило 
среднее повышение 
стоимости тарифов 
в сентябре.

5 9

Материалы к рубрике 
«Потребитель» 
подготовила 
Рената Лебедева 
vecher@vm.ru

Чтобы лишний раз 
не переплачивать 
за услуги сотовой 
связи, следует пра-
вильно подобрать та-
риф, в зависимости 
от потребностей.
Как правило, в ба-
зовый тариф вхо-
дит 5 Гб интернета 
и 100 минут связи. 
Одними из самых не-
дорогих операторов 
считаются «Йота», 
«Тинькофф Мобайл», 
«Теле2», «Мегафон», 
«Сбер Мобайл».
■ Перед подключе-
нием тарифа заранее 
попросите отклю-
чить все дополни-
тельные услуги.
■ Используйте спе-
циальный калькуля-
тор, чтобы подобрать 
наиболее выгодный 
тариф — в этом по-
могут такие сервисы, 
как Сравнитариф.
ру, Тарифер. ру, Да-
вайсравним.ру, Про-
операторов.ру, Про-
тариф. инфо.
■ Сменить тариф 
можно и самостоя-
тельно — так вы про-
контролируете на-
личие тех или иных 
услуг в пакете.
■ Проанализируйте 
мобильный трафик 
в настройках смарт-
фона и исходя из это-
го выбирайте тариф 
с оптимальным коли-
чеством интернета.
■ Некоторые опе-
раторы самостоя-
тельно предлагают 
настраивать себе 
тариф.
■ Пригрозите опера-
тору отказом от его 
услуг — старый спо-
соб, который работа-
ет давно и помогает 
выбить небольшую 
скидку или более 
выгодные условия 
в абонентском паке-
те услуг.
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Елена Степанько ра-
ботает помощником 
юриста, поэтому ча-
сто приходится поль-
зоваться интернетом  

Помидоры 
всегда дорожают 
в период с сентября 
по декабрь
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Ровно 135 лет назад на бель-
гийском курорте Спа прошел 
первый в мире конкурс кра-
соты. Инициативу живо под-
хватили Германия и США, 
а потом к ним присоеди-
нились и другие страны. 
В СССР же первый конкурс 
красоты, «Московская кра-
савица — 1988», состоялся 
только через 100 лет после 
бельгийской «премьеры». 
Как менялись и развивались 
состязания «прекрасней-
ших», «Вечерка» расспро-
сила организатора кон-
курсов красоты и показов 
мод, владельца модельного 
агентства Вадима Хусаинова 
(на фото внизу). 

— В Германии пер-
вый конкурс красоты 
состоялся в 1909 го-
ду, а «Мисс Америка» 
стартовала в 1921-м. 
Мы опоздали почти на 
сто лет, но «догнали 
и перегнали» коллег 

довольно быстро. На ранних этапах, конеч-
но, выбирали самую привлекательную де-
вушку. Но постепенно смотр «прекрасней-
ших» превратился в шоу, в котором важное 
значение имеют деньги, политика (если 
мы говорим о международных конкурсах), 
а собственно красота — не на первом ме-
сте. Сегодня красота и конкурс  — две аб-
солютно разные вещи. Развиваются косме-
тология и пластическая хирургия. Любая, 
у кого есть средства, может стать красивой. 
А заплатив еще немножко — получить и ко-
рону красавицы. 40 лет назад красота была 
натуральной, а участие в состязании — 
бескорыстным. У нас, например, конкурсы 
красоты проводил ВЛКСМ, на это выделя-
лись специальные бюджеты. А жюри сле-
дило, чтобы участницы были объективно 
хороши. Со временем 
конкурсов красоты 
стало много. Они идут 
в ногу с пластической 
хирургией — и отража-
ют ее развитие. Помни-
те, в нулевые было много неестественных 
лиц? Эстетическая медицина развилась, 
и нынешние ее пациентки выглядят более 
естественно. Но и сейчас попадаются «пла-
стические уроды», поскольку в современ-
ных конкурсах имеет значение не то, как ты 
выглядишь, а сколько денег можешь запла-
тить. 99 процентов мероприятий — ком-
мерческие. Лишь некоторые организаторы 
дорожат репутацией. Большинство сорев-
нований дублируют друг друга, появились 
даже мошеннические схемы.

Красавицам 
много денег 
нравится

Без корон 
и бикини
Конкурс в бельгий-
ском местечке Спа 
проходил очень цело-
мудренно. Личности 
участниц держались 
в секрете, на состя-
зания их привозили 
в закрытом дили-
жансе. Все мужчины 
были одеты во фраки, 
дамы-участницы — 
в длинные нарядные 
платья. Ни корон, 
ни купальников в по-
мине не было. В финал 
вышла 21 барышня. 
Победительницей ста-
ла 18-летняя креолка 
из Гваделупы Берта 
Сукаре. Ей достался 
приз в 5 тысяч фран-
ков (приблизительно 
3 миллиона евро на со-
временные деньги). 

Никаких 
мужей
Одно из основных 
правил участия в кон-
курсе «Мисс Вселен-
ная» — отсутствие 
у девушки супруга 
и детей. Участницам 
нельзя иметь даже по-
стоянного партнера, 
ведь еще год победи-
тельница не должна 
оказывать кому-либо 
излишнего внимания, 
оставаясь желанной 
для всех мужчин ми-
ра. В ХХ веке конкурс 
имел и философское 
значение: он был при-
зван показать миру 
разнообразие стандар-
тов красоты в разных 
странах. Подготовили Дарья Завгородняя, Динара Кафискина 

vecher@vm.ru

Ирен Саез: почти выиграла 
выборы президента
Мисс Вселенная — 1984 Ирен Саез (на фото вверху) 
стала всенародной любимицей. Популярность была 
на руку, ведь Ирен изучала политологию в Централь-
ном университете Венесуэлы. Впоследствии она стала 
представителем Венесуэлы в ООН и мэром муници-
палитета Чакао. А в 1998 году даже баллотировалась 
на должность президента страны и чуть не выиграла 
выборы у самого Уго Чавеса. 

Оксана Воеводина: вышла 
за короля — но ненадолго  
«Мисс Москва — 2015» (на фото слева) вышла замуж за са-
мого настоящего главу государства. Избранником стал король 
Малайзии Мухаммад V. Свадьбу сыграли в подмосковной 
Барвихе в ноябре 2018 года. А потом началась бурная жизнь: 
через несколько недель Мухаммад отрекся от престола, в мае 
2019 года Воеводина родила сына. А уже через два месяца 
супруги подали на развод. Королева красоты говорила, что 
султан решил расторгнуть с ней брак по интернету. Ходили 
слухи, что причиной разрыва стала ревность короля. 

Жизель Ларонде: 
карьера социолога
После победы на конкурсе «Мисс мира» 
в 1986 году уроженка Тринидада и Тобаго потра-
тила призовые деньги на образование, получив 
степень в области социологии и коммуникации. 
Жизель (на фото слева) — еще и спортсменка, 
имеет черный пояс по сетокан-карате и заво-
евала несколько медалей на чемпионатах мира. 

Мариасела Альварес: 
проектирует дома
Доминиканская красавица (на фото слева), взявшая 
корону «Мисс мира» в 1982 году, стала видным архи-
тектором. По ее проектам построены многие здания 
в столице Доминиканской Республики Санто-Домин-
го, в частности офисный небоскреб «Торре Кристал».

Мелания Трамп: 
тайна за семью печатями
Уроженка югославского города Ново Место — довольно за-
секреченная фигура. Ведь она жена одного из первых бога-
теев США и экс первая леди Америки. Поэтому неизвестно 
даже, есть ли у нее высшее образование. История о том, как 
она проникла в модельный бизнес, тоже туманная. Со слов 
самой Мелании (на фото справа), в 1992 году она выиграла 
конкурс красоты, который проводил словенский журнал 
«Яна». Ей как победительнице якобы предложили реклам-
ные контракты в Европе. Однако злые языки утверждают, 
что в конкурсе девушка не дошла и до финала. В итоге она 
все-таки попала в Нью-Йорк и даже сделала карьеру су-
пермодели. И в нее влюбился миллиардер Дональд Трамп. 

Татьяна Котова: 
популярный блогер
Корона на конкурсе красоты «Мисс Россия — 2006» 
досталась 21-летней Татьяне Котовой (на фото слева). 
Одна из самых успешных королев красоты: после три-
умфа ее пригласили в состав группы «ВИА Гра», где она 
выступала с 2008 года вместо Веры Брежневой. Сейчас 
у нее более одного миллиона подписчиков в соцсетях, 
она по-прежнему поет и великолепно выглядит.

Рейта Фариа: 
самый красивый доктор
Индианка Рейта Фариа Пауэлл (на фото справа) стала 
мисс мира в 1966 году: по возвращении в Индию Болли-
вуд завалил ее предложениями, но девушка сосредо-
точилась на учебе в медицинском институте. Сейчас ей 
почти 80 лет, у нее муж, две дочери и пятеро внуков. 

Опра Уинфри: подняла самооценку
Мало кто знает, что популярная чернокожая американская теле-
ведущая Опра Уинфри (на фото слева, в центре), которая про-
славилась благодаря своему авторскому ток-шоу, в юности была 
очень неуверенной в себе. Но выиграв конкурс красоты «Темно-
кожая мисс Теннесси» в 1972 году, она быстро компенсировала 
этот свой маленький недостаток — и пошла по жизни твердым, 
уверенным шагом. 

Халли Берри: 
всегда первая
Больше всего победительниц кон-
курсов красоты — среди работниц 
Голливуда. Халли Берри (на фото 
слева) — первая темнокожая 
актриса, получившая «Оскар» 
за исполнение главной роли («Бал 
монстров», 2002). До восхождения 
на голливудский олимп она получи-
ла титулы «Юная мисс Америка — 
1985», «Мисс Огайо — 1986», «Пер-
вая вице-мисс Америка — 1986».

Кериман Халис: 
символ свободы 
женщин Востока 
Первой королевой красоты в между-
народном состязании — «Мисс Все-
ленная» — в 1932 году стала турчанка 
Кериман Халис (на фото слева). После 
победы газеты всего мира прослав-
ляли Кериман как символ свободы 
для всех женщин арабского Востока. 
Ататюрк Мустафа Кемаль очень хвалил 
ее «благородную красоту», которая со-
брала все лучшие черты турецкой на-
ции. После того как страсти улеглись, 
красавица вела тихую и богатую 
жизнь и умерла в 2012 году, в 99 лет.

Ким Бейсингер, Шерон Стоун 
и Мишель Пфайффер: кумиры 1990-х
Любимица всех подростков перестроечного СССР Ким Бейсингер (на фото 
вверху, слева) получила титул «Мисс Джорджия — 1970».  Актриса Шерон Стоун 
(на фото вверху, в центре) в начале творческого пути «отметилась» победой 
в конкурсе «Мисс Крофорд — 1976». Мишель Пфайффер (на фото вверху, справа) 
в 1977 году стала «Мисс округ Оранж», а в 1978-м — «Мисс Калифорния». Актри-
са признавалась, что успех в состязаниях красавиц поначалу мешал ее карьере 
в кино: продюсеры предлагали ей только легкомысленные роли. 

Оксана Федорова: 
отказалась от титула
Студентка университета МВД в свободное от учебы время хо-
дила по конкурсам «прекраснейших». И в 2002 году дошла аж 
до титула «мисс Вселенная». Оксана (на фото справа) поехала 
в обязательное для королев красоты мировое турне, оставив 
дома недописанную диссертацию на тему «Гражданско-
правовое регулирование частной детективной и охранной де-
ятельности в Российской Федерации». Тоскуя по работе, Фе-
дорова вернулась в Москву и стала кандидатом юридических 
наук. Сейчас Оксана замужем за сотрудником администрации 
президента РФ Андреем Бородиным. В марте 2012-го у супру-
гов родился сын Федор, через год — дочь Елизавета. 

Олеся Бословяк: 
мобильная 
блондинка
Олеся Бословяк (на фото слева) 
из Комсомольска-на-Амуре — 
финалистка «Мисс Земля — 2013», 
участница «Мисс Россия — 2011». 
Ее пригласили на должность со-
листки в поп-группу «Мобильные 
блондинки». Позже она встретила 
Владимира Кожина, который 
занимал должность помощника 
президента РФ по военно-техни-
ческому сотрудничеству. В 2014-м 
влюбленные сыграли свадьбу. 

Смотр прекраснейших со временем превратился 
в откровенное шоу, где значение имеют финансы 
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только через 100 лет после 
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Как менялись и развивались 
состязания «прекрасней-
ших», «Вечерка» расспро-
сила организатора кон-
курсов красоты и показов 
мод, владельца модельного 
агентства Вадима Хусаинова 
(на фото внизу). 

— В Германии пер-
вый конкурс красоты 
состоялся в 1909 го-
ду, а «Мисс Америка» 
стартовала в 1921-м. 
Мы опоздали почти на 
сто лет, но «догнали 
и перегнали» коллег 

довольно быстро. На ранних этапах, конеч-
но, выбирали самую привлекательную де-
вушку. Но постепенно смотр «прекрасней-
ших» превратился в шоу, в котором важное 
значение имеют деньги, политика (если 
мы говорим о международных конкурсах), 
а собственно красота — не на первом ме-
сте. Сегодня красота и конкурс  — две аб-
солютно разные вещи. Развиваются косме-
тология и пластическая хирургия. Любая, 
у кого есть средства, может стать красивой. 
А заплатив еще немножко — получить и ко-
рону красавицы. 40 лет назад красота была 
натуральной, а участие в состязании — 
бескорыстным. У нас, например, конкурсы 
красоты проводил ВЛКСМ, на это выделя-
лись специальные бюджеты. А жюри сле-
дило, чтобы участницы были объективно 
хороши. Со временем 
конкурсов красоты 
стало много. Они идут 
в ногу с пластической 
хирургией — и отража-
ют ее развитие. Помни-
те, в нулевые было много неестественных 
лиц? Эстетическая медицина развилась, 
и нынешние ее пациентки выглядят более 
естественно. Но и сейчас попадаются «пла-
стические уроды», поскольку в современ-
ных конкурсах имеет значение не то, как ты 
выглядишь, а сколько денег можешь запла-
тить. 99 процентов мероприятий — ком-
мерческие. Лишь некоторые организаторы 
дорожат репутацией. Большинство сорев-
нований дублируют друг друга, появились 
даже мошеннические схемы.
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проходил очень цело-
мудренно. Личности 
участниц держались 
в секрете, на состя-
зания их привозили 
в закрытом дили-
жансе. Все мужчины 
были одеты во фраки, 
дамы-участницы — 
в длинные нарядные 
платья. Ни корон, 
ни купальников в по-
мине не было. В финал 
вышла 21 барышня. 
Победительницей ста-
ла 18-летняя креолка 
из Гваделупы Берта 
Сукаре. Ей достался 
приз в 5 тысяч фран-
ков (приблизительно 
3 миллиона евро на со-
временные деньги). 

Никаких 
мужей
Одно из основных 
правил участия в кон-
курсе «Мисс Вселен-
ная» — отсутствие 
у девушки супруга 
и детей. Участницам 
нельзя иметь даже по-
стоянного партнера, 
ведь еще год победи-
тельница не должна 
оказывать кому-либо 
излишнего внимания, 
оставаясь желанной 
для всех мужчин ми-
ра. В ХХ веке конкурс 
имел и философское 
значение: он был при-
зван показать миру 
разнообразие стандар-
тов красоты в разных 
странах. Подготовили Дарья Завгородняя, Динара Кафискина 

vecher@vm.ru

Ирен Саез: почти выиграла 
выборы президента
Мисс Вселенная — 1984 Ирен Саез (на фото вверху) 
стала всенародной любимицей. Популярность была 
на руку, ведь Ирен изучала политологию в Централь-
ном университете Венесуэлы. Впоследствии она стала 
представителем Венесуэлы в ООН и мэром муници-
палитета Чакао. А в 1998 году даже баллотировалась 
на должность президента страны и чуть не выиграла 
выборы у самого Уго Чавеса. 

Оксана Воеводина: вышла 
за короля — но ненадолго  
«Мисс Москва — 2015» (на фото слева) вышла замуж за са-
мого настоящего главу государства. Избранником стал король 
Малайзии Мухаммад V. Свадьбу сыграли в подмосковной 
Барвихе в ноябре 2018 года. А потом началась бурная жизнь: 
через несколько недель Мухаммад отрекся от престола, в мае 
2019 года Воеводина родила сына. А уже через два месяца 
супруги подали на развод. Королева красоты говорила, что 
султан решил расторгнуть с ней брак по интернету. Ходили 
слухи, что причиной разрыва стала ревность короля. 

Жизель Ларонде: 
карьера социолога
После победы на конкурсе «Мисс мира» 
в 1986 году уроженка Тринидада и Тобаго потра-
тила призовые деньги на образование, получив 
степень в области социологии и коммуникации. 
Жизель (на фото слева) — еще и спортсменка, 
имеет черный пояс по сетокан-карате и заво-
евала несколько медалей на чемпионатах мира. 

Мариасела Альварес: 
проектирует дома
Доминиканская красавица (на фото слева), взявшая 
корону «Мисс мира» в 1982 году, стала видным архи-
тектором. По ее проектам построены многие здания 
в столице Доминиканской Республики Санто-Домин-
го, в частности офисный небоскреб «Торре Кристал».

Мелания Трамп: 
тайна за семью печатями
Уроженка югославского города Ново Место — довольно за-
секреченная фигура. Ведь она жена одного из первых бога-
теев США и экс первая леди Америки. Поэтому неизвестно 
даже, есть ли у нее высшее образование. История о том, как 
она проникла в модельный бизнес, тоже туманная. Со слов 
самой Мелании (на фото справа), в 1992 году она выиграла 
конкурс красоты, который проводил словенский журнал 
«Яна». Ей как победительнице якобы предложили реклам-
ные контракты в Европе. Однако злые языки утверждают, 
что в конкурсе девушка не дошла и до финала. В итоге она 
все-таки попала в Нью-Йорк и даже сделала карьеру су-
пермодели. И в нее влюбился миллиардер Дональд Трамп. 

Татьяна Котова: 
популярный блогер
Корона на конкурсе красоты «Мисс Россия — 2006» 
досталась 21-летней Татьяне Котовой (на фото слева). 
Одна из самых успешных королев красоты: после три-
умфа ее пригласили в состав группы «ВИА Гра», где она 
выступала с 2008 года вместо Веры Брежневой. Сейчас 
у нее более одного миллиона подписчиков в соцсетях, 
она по-прежнему поет и великолепно выглядит.

Рейта Фариа: 
самый красивый доктор
Индианка Рейта Фариа Пауэлл (на фото справа) стала 
мисс мира в 1966 году: по возвращении в Индию Болли-
вуд завалил ее предложениями, но девушка сосредо-
точилась на учебе в медицинском институте. Сейчас ей 
почти 80 лет, у нее муж, две дочери и пятеро внуков. 

Опра Уинфри: подняла самооценку
Мало кто знает, что популярная чернокожая американская теле-
ведущая Опра Уинфри (на фото слева, в центре), которая про-
славилась благодаря своему авторскому ток-шоу, в юности была 
очень неуверенной в себе. Но выиграв конкурс красоты «Темно-
кожая мисс Теннесси» в 1972 году, она быстро компенсировала 
этот свой маленький недостаток — и пошла по жизни твердым, 
уверенным шагом. 

Халли Берри: 
всегда первая
Больше всего победительниц кон-
курсов красоты — среди работниц 
Голливуда. Халли Берри (на фото 
слева) — первая темнокожая 
актриса, получившая «Оскар» 
за исполнение главной роли («Бал 
монстров», 2002). До восхождения 
на голливудский олимп она получи-
ла титулы «Юная мисс Америка — 
1985», «Мисс Огайо — 1986», «Пер-
вая вице-мисс Америка — 1986».

Кериман Халис: 
символ свободы 
женщин Востока 
Первой королевой красоты в между-
народном состязании — «Мисс Все-
ленная» — в 1932 году стала турчанка 
Кериман Халис (на фото слева). После 
победы газеты всего мира прослав-
ляли Кериман как символ свободы 
для всех женщин арабского Востока. 
Ататюрк Мустафа Кемаль очень хвалил 
ее «благородную красоту», которая со-
брала все лучшие черты турецкой на-
ции. После того как страсти улеглись, 
красавица вела тихую и богатую 
жизнь и умерла в 2012 году, в 99 лет.

Ким Бейсингер, Шерон Стоун 
и Мишель Пфайффер: кумиры 1990-х
Любимица всех подростков перестроечного СССР Ким Бейсингер (на фото 
вверху, слева) получила титул «Мисс Джорджия — 1970».  Актриса Шерон Стоун 
(на фото вверху, в центре) в начале творческого пути «отметилась» победой 
в конкурсе «Мисс Крофорд — 1976». Мишель Пфайффер (на фото вверху, справа) 
в 1977 году стала «Мисс округ Оранж», а в 1978-м — «Мисс Калифорния». Актри-
са признавалась, что успех в состязаниях красавиц поначалу мешал ее карьере 
в кино: продюсеры предлагали ей только легкомысленные роли. 

Оксана Федорова: 
отказалась от титула
Студентка университета МВД в свободное от учебы время хо-
дила по конкурсам «прекраснейших». И в 2002 году дошла аж 
до титула «мисс Вселенная». Оксана (на фото справа) поехала 
в обязательное для королев красоты мировое турне, оставив 
дома недописанную диссертацию на тему «Гражданско-
правовое регулирование частной детективной и охранной де-
ятельности в Российской Федерации». Тоскуя по работе, Фе-
дорова вернулась в Москву и стала кандидатом юридических 
наук. Сейчас Оксана замужем за сотрудником администрации 
президента РФ Андреем Бородиным. В марте 2012-го у супру-
гов родился сын Федор, через год — дочь Елизавета. 

Олеся Бословяк: 
мобильная 
блондинка
Олеся Бословяк (на фото слева) 
из Комсомольска-на-Амуре — 
финалистка «Мисс Земля — 2013», 
участница «Мисс Россия — 2011». 
Ее пригласили на должность со-
листки в поп-группу «Мобильные 
блондинки». Позже она встретила 
Владимира Кожина, который 
занимал должность помощника 
президента РФ по военно-техни-
ческому сотрудничеству. В 2014-м 
влюбленные сыграли свадьбу. 

Смотр прекраснейших со временем превратился 
в откровенное шоу, где значение имеют финансы 
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Участницы коллек-
тива SOPRANO, сле-
ва направо: Анна 
Королик, Ивета 
Рогова, Евгения 
Фанфара, Екатери-
на Мурашко, Дарья 
Львова, Татьяна Бог-
данчикова

■ Участницы вокальной 
арт-группы SOPRANO, 
созданной народным 
артистом России и му-
зыкальным продюсером 
Михаилом Турецким, 
стали членами жюри му-
зыкального шоу «Ну-ка, 
все вместе!» на телека-
нале «Россия-1». В этом 
году коллектив отмечает 
свое 15-летие. А недав-
но артистки вернулись 
из Луганска, где они 
выступили для семей 
участников военной 
спецоперации. «Вечер-
ка» пообщалась с со-
листками группы.

Девушки, расскажите, 
как менялся репертуар 
вашей группы за эти 
15 лет? 
В заданном еще в 2009 го-
ду ключе — разные жанры, 
песни, органичные для каж-
дой солистки в отдельности 
и массовые песни. Автор-
ский репертуар тоже стал 
набираться — где-то после 
2013 года.
Вы все очень талантли-
вые, яркие. Как преодо-
леваете конфликтные 
ситуации, если они воз-
никают? 

 Вы можете предла-
гать песню собствен-
ного сочинения? 
Конечно. Мы поем 
песни «Отражение», 
«Белая река» Анны 
Королик, Ивета Рогова 
тоже приносит песни. 
Ее песни «Выше», где 
использована музыка 
П.И Чайковского, «Со-
прано», в соавторстве 
с Брендоном Стоу-
ном, мы исполняем 
всем коллективом. 

 Какие были критерии 
отбора у Михаила Ту-
рецкого (на фото 
справа), когда он со-
бирал ваш коллектив? 
Официальные крите-
рии простые: наличие 
голоса и желательно 
музыкального образо-
вания, внешность, 
коммуникабельность 
и, конечно же, свой 
жанр, тембр, фишка. 
Человек должен сло-
житься, иметь свое ли-

цо. Чтобы его не созда-
вать с нуля. Ну и Ми-
хаил Турецкий очень 
тонкий психолог, 
у него есть чутье 
на людей,на психоти-
пы и проекты. Это по-
могает ему в работе. 
И, конечно, он прове-
рял нашу социальную 
адаптивность: на-
сколько мы могли 
друг с другом срабо-
таться, насколько 
у нас сильна «линия 

лояльности» друг 
к другу, потому что 
женский коллектив — 
это непросто. 
 Какое участие сейчас 
Михаил Борисович 
принимает в жизни 
вашего коллектива?
Он наш дирижер, ка-
мертон нашего кол-
лектива. По нему све-
ряются все наши твор-
ческие часы. Он и глав-
ный критик, и главный 
вдохновитель, продю-

сер, он человек, кото-
рый это все создал.
 Вы все очень изящ-
ные. Ни одной «пам-
пушки». Соблюдаете 
ли диету, много двига-
етесь? Как удается со-
хранять идеальную 
форму? 
Во-первых, очень мно-
го энергии «съедает» 
сцена. Один концерт 
сольный дашь — по-
танцуешь, попоешь, 
попотеешь , выло-

История создания 
группы SOPRANO 
началась в 2008 го-
ду, когда идейный 
вдохновитель «Хора 
Турецкого» Михаил 
Турецкий объявил 
о наборе вокалисток 
в новый коллектив. 
Проект должен был 
объединить солисток 
с разными голосами 
и тембрами, чтобы 
они могли одинаково 
хорошо исполнять 
песни самого разного 
жанра, от оперы и фол-
ка до рока и авторской 
песни. 

ДОСЬЕ

Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовила 
Дарья Завгородняя  vecher@vm.ru

Николаев идет 
на поправку
Автор хита «Выпьем за любовь» 
проведет в больнице еще две недели

■ Вчера 63-летнему 
певцу и композитору 
Игорю Николаеву про-
вели сложную операцию 
на сердце — аортокоро-
нарное шунтирование. 
«Вечерка» узнала под-
робности. 

Два инфаркта 
Проблемы с сердцем ста-
ли беспокоить музыканта 
уже несколько лет назад. 
В 2021 году он перенес пер-
вый инфаркт, а в начале 
нынешнего года — второй. 
Игорь Юрьевич почувство-
вал боли в груди, когда на-
ходился у себя в загородном 
доме. Скорая доставила на-
родного артиста в одну из 
больниц Красногорска, от-
куда его с подозрением на 
инфаркт и перевезли в ФГБУ 
«НМИЦ кардиологии» Мин-
здрава России. Там больного 
поместили в реанимацию 
и назначили исследования, 
а потом провели операцию: 
установили два стента (спе-
циальные устройства, укре-
пляющие поврежденные 
стенки сосудов). Николаев 
пошел на поправку.

Реанимация
Лето и начало осени артист 
с семьей — женой Юлией 
Проскуряковой и семи-

летней дочерью Верони-
кой — провел спокойно 
и без стрессов. Отдыхали 
за городом, в августе посе-
тили Италию, насладились 
красотами Венеции.   
Но не прошло и месяца 
после поездки, как Игорь 
Юрьевич снова оказался 
в палате интенсивной те-
рапии. Медицинские ис-
следования показали, что 
артист перенес обширный 
инфаркт, его сердечно-
сосудистая система нуж-
дается в более серьезном 
лечении, чем установка 

стентов. И вчера артисту 
провели операцию по аор-
токоронарному шунтиро-
ванию — она позволяет 
восстановить кровоток 
в артериях сердца.  

Семья просит 
тишины
Сейчас  больной нахо-
дится в реанимации, его 
состояние врачи оцени-
вают как тяжелое, хотя 
в целом прогноз положи-
тельный: Игорь Николаев 

будет жить. Так заверяют 
врачи. 
Супруга и друзья артиста 
никаких комментариев ка-
тегорически не дают. Юлия 
Проскурякова еще в январе 
призывала прессу и фана-
тов поменьше лезть в лич-
ные дела ее мужа: 
— Хватит разносить на-
гнетающую информацию 
о состоянии здоровья Иго-
ря! У него все нормально, 
он в ближайшие дни будет 
дома. Неужели человеку, 
пусть даже популярному, 
нельзя просто, почувствовав 

недомогание, обратиться за 
помощью и провести обсле-
дование с назначением ле-
чения, полежав в больнице? 
Ну испугались мы, вызвали 
скорую, ничего в этом нет 
сверхъестественного... Что 
за массовая истерия по это-
му вопросу и для чего она? — 
негодовала Юлия в соцетях. 
Сам Игорь Юрьевич тогда 
держался бодрецом и ут-
верждал, что с ним все в по-
рядке: 
— Информация в СМИ о мо-
ем критическом состоянии 

несколько преувеличена. 
Прохожу обследование, 
чувствую себя хорошо, на-
деюсь встретиться со свои-
ми зрителями в ближайшее 
время на запланированных 
концертах!

Знакомые удивлены
Любопытно, но и знакомые 
композитора не догады-
вались о его проблемах со 
здоровьем:
— Даже не представлял, 
что с Игорем может такое 
случиться, — поделился 
с «Вечеркой» певец, народ-
ный артист России Алек-
сандр Серов. — Последний 
раз мы с ним пересеклись 
на одном из концертов. 
С тех пор прошло пример-
но полгода. А относительно 
недавно я видел его в од-
ной телепередаче. На мой 
взгляд, Игорь выглядел хо-
рошо. Я, конечно, желаю 
ему скорейшего выздоров-
ления. Буду за него молить-
ся, — добавил Александр 
Серов. 
Молитвы необходимы, по-
скольку неполадки со здо-
ровьем у Игоря Николаева 
оказались посерьезнее, чем 
простое «недомогание». 

Коллеги и не знали, 
что у артиста есть про-
блемы со здоровьем 

Прямая 
речь

По возрасту Игорь Ни-
колаев имеет право 
на такую операцию. 
63 года для мужчи-
ны — это критический 
возраст в отношении 
сердечно-сосудистой 
системы. Тем более 
что он уже переносил 
инфаркты. Изначаль-
но, скорее всего, ему 
пытались поставить 
стенты, но возникли 
какие-то трудности, 
и пошли на открытую 
операцию. Это более 
серьезное меропри-
ятие, оно требует 
длительного восста-
новления. Выпишут 
только через две неде-
ли, в лучшем случае. 
После такой операции 
Николаев получил 
еще лет пять спокой-
ной жизни. 

Андрей Звонков
Доктор 
медицинских наук

Врачи утверждают, что операция на сердце, которую провели Игорю Николаеву, 
должна даже продлить ему жить, как минимум на пять лет

Материалы к рубрике 
«Резонанс» подготовили 
Дарья Завгородняя, Динара 
Кафискина vecher@vm.ru

Рогова, Евгения 
Фанфара, Екатери-
на Мурашко, Дарья 
Львова, Татьяна Бог-
данчикова

набираться — где-то после 
2013 года.д
Вы все очень талантли-
вые, яркие. Как преодо-, р р д
леваете конфликтные ф
ситуации, если они воз-у ц
никают? 

Как звучат 
голоса
У каждой из девушек 
свой тембр голоса. 
Анна Королик (фолк-
сопрано), Ивета Рогова 
(сопрано-латино), 
Дарья Львова (драйв-
сопрано), Евгения 
Фанфара (драма-
тическое сопрано), 
Екатерина Мурашко 
(фанк-сопрано), Та-
тьяна Богданчикова 
(лирическое сопрано), 
Тамара Мадебадзе 
(джаз-меццо-сопрано), 
Анастасия Панфилова 
(поп-сопрано).

Коротко о главном 

Стойкость в крови 
у русских людей
Группа SOPRANO впервые выступила 
перед семьями участников спецоперации

Все трения мы стараемся 
проговаривать, может быть, 
не с первой попытки. Но со 
второго, третьего разговора 
мы все обсуждаем. Да, мы 
все темпераментные, это все 
накапливается, но у нас есть 
голова на плечах, интеллект 
и желание сохранять то, что 
у нас есть, наш мир Сопра-
но. Поэтому, мы стараемся 
все  проговаривать в итоге. 
«Вскрывать» болевые точки.
До пандемии вы объеха-
ли более 50 стран. Теперь 
наверняка география 
поездок сократилась. 
Где планируете гастроли 
сейчас?
До пандемии и событий 
2022 года, конечно же, бы-

ли в основном Европа, США, 
Япония, Канада и так далее. 
Но теперь география у нас 
расширяется еще быстрее 
и больше — мы ездим в Ла-
тинскую Америку, уже были 
там три раза. Не забывайте, 
это 600 миллионов человек, 
20 стран. Дальше нас ждут 
Китай, Арабские страны. 
Так что наша география бу-
дет расширяться все больше 
и больше.
Как различается публика 
в разных странах? Где-
нибудь люди особенно 
вас удивили?
Публика очень разная, но 
музыка — язык интернаци-
ональный. В каждой стране 
мы ведем конферанс (вы-

ступление. — «МВ») на язы-
ке принимающей страны. 
Это очень важно и ценно. 
Например, Латинская Аме-
рика — там по-английски 
говорят плохо, русский не 
понимают. Нужно гово-
рить на испанском или на 

португальском, если мы 
в Бразилии. Очень сложно 
сказать, что где-то теплее 
принимают. Везде прини-
мают хорошо. Когда мы пе-
ли в Европе или в Америке, 
очень часто зрителями были 
наши бывшие соотечествен-
ники. Люди, которые гово-
рят по-русски, эмигранты. 
А вот в Латинской Америке 
практически 90 процен-
тов — местная публика. 
Это удивительный мир, 
совершенно другой, и нам 
в нем очень комфортно. 
Мы с огромным удоволь-
ствием общаемся с латино-
американской публикой, 
несмотря на то что поем 
песни и на русском языке. 

Для них русское искусство 
очень близко, ведь наша му-
зыка глубоко эмоциональна 
и темпераментна, что свой-
ственно жителям Латинской 
Америки. Плюс  — они из-
начально музыкальны, вну-
тренне пластичны и очень 
хорошо относятся к России. 
Нам легко переводить их на 
свою волну. Их трогает наше 
искусство, они заводятся, 
влюбляются. Это огромное 
удовольствие. Публика, ко-
торая совершенно не готова 
к тому, что услышит,  остает-
ся в восторге. В Китае нас то-
же любят и принимают. Му-
зыкальные пласты, которые 
мы преподносим, — класси-
ческая музыка, соединение 
несоединимого: эстрада, 
классика, джаз, рок и так 
далее. Это все очень увле-
кает их. Они любят женские 
голоса. 
Несколько выступлений 
вы также дали в странах 
Европы. Заметили ли из-
менение отношения к на-
шим артистам? Вы как-то 
почувствовали обостре-
ние политической обста-
новки? 
Само отношение европей-
ского слушателя никак не 
изменилось. Есть полити-
ка, а есть народы. Люди 
в любом случае не хотят 
агрессии, не поддаются на-
вязыванию негативных 
эмоций. Люди чувствуют 

душой. И когда они слышат 
нашу музыку, они считыва-
ют это сердцем и понимают, 
как много в нашей музыке 
любви. Мы несем русскую 
культуру в чистом виде, без 
предвзятости и агрессии. 
Расскажите, как прошло 
ваше выступление в Лу-
ганске? 
Мы дали впервые концерт 
в Луганске. Был полный зал, 
в том числе  присутствовали 
семьи участников СВО. Вы-
ступление прошло очень 
трогательно и ярко. Люди 
там, естественно, очень 
остро чувствуют все злобод-
невные темы, которые есть 
в нашей программе. Война, 
любовь, стойкость  русско-
го человека, которая в на-
шем ДНК. 
В одном из интервью вы 
рассказывали, что часто 
с удовольствием поете 
в караоке. Как обычно 
выбираете песни? Часто 
там репертуар очень 
скудный.
Да, мы тоже люди и любим 
петь в караоке. Нам вообще 
не важно, что исполнять. 
Можем спеть абсолютно 
любое произведение — да-
же если оно почти не имеет 
мелодии и смысла — только 
бит. Люди, которые оказы-
ваются в этот момент в кара-
оке, получают колоссальное 
удовольствие. 
Творческая профессия — 
как воздух — заполняет 
все жизненное простран-
ство. Как находите время 
для хобби, личной жизни, 
воспитания детей? 
Конечно, хобби и другие 
занятия необходимы, что-
бы сцена не стала рутиной. 
Ведь ко всему привыка-
ешь — и к аншлагам, и к све-
ту софитов. Но мы любим 
своего зрителя, как в первый 
концерт. У нас много увлече-
ний:  книги,  спорт, музыка,  
кулинария,  встречи,  мо-
да — чем только мы не зани-
маемся. Да, среди нас есть 
мамы. У Танечки доченька, 
у Иветы Роговой родилась 
недавно вторая дочка. Беше-
ный график, в котором труд-
но все соединять, но прихо-
дится расставлять приори-
теты — и справляемся.  

Жители 
Луганска 
очень остро 
чувствуют 
темы любви 
и войны 

жишься по полной — 
и вот с тебя кило-
граммов пять уходит
(смеются). А так, ко-
нечно же, мы занима-
емся регулярно спор-
том — и йога, и сило-
вые тренировки, 
и бассейн, бокс, лы-
жи. А в еде не очень 
себя ограничиваем. 
Все должно быть 
в меру. Можно и ку-

сочек тортика съесть, 
если он гармонично 
впишется в твой кал-
лораж.
 Поддерживаете ли 
вы дружеские отно-
шения вне работы? 
Да, конечно. Иногда 
даже ездим вместе 
отдыхать. Вместе 
встречаем дни рож-
дения, проводим ве-
чера и праздники.
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Участницы коллек-
тива SOPRANO, сле-
ва направо: Анна 
Королик, Ивета 
Рогова, Евгения 
Фанфара, Екатери-
на Мурашко, Дарья 
Львова, Татьяна Бог-
данчикова

■ Участницы вокальной 
арт-группы SOPRANO, 
созданной народным 
артистом России и му-
зыкальным продюсером 
Михаилом Турецким, 
стали членами жюри му-
зыкального шоу «Ну-ка, 
все вместе!» на телека-
нале «Россия-1». В этом 
году коллектив отмечает 
свое 15-летие. А недав-
но артистки вернулись 
из Луганска, где они 
выступили для семей 
участников военной 
спецоперации. «Вечер-
ка» пообщалась с со-
листками группы.

Девушки, расскажите, 
как менялся репертуар 
вашей группы за эти 
15 лет? 
В заданном еще в 2009 го-
ду ключе — разные жанры, 
песни, органичные для каж-
дой солистки в отдельности 
и массовые песни. Автор-
ский репертуар тоже стал 
набираться — где-то после 
2013 года.
Вы все очень талантли-
вые, яркие. Как преодо-
леваете конфликтные 
ситуации, если они воз-
никают? 

 Вы можете предла-
гать песню собствен-
ного сочинения? 
Конечно. Мы поем 
песни «Отражение», 
«Белая река» Анны 
Королик, Ивета Рогова 
тоже приносит песни. 
Ее песни «Выше», где 
использована музыка 
П.И Чайковского, «Со-
прано», в соавторстве 
с Брендоном Стоу-
ном, мы исполняем 
всем коллективом. 

 Какие были критерии 
отбора у Михаила Ту-
рецкого (на фото 
справа), когда он со-
бирал ваш коллектив? 
Официальные крите-
рии простые: наличие 
голоса и желательно 
музыкального образо-
вания, внешность, 
коммуникабельность 
и, конечно же, свой 
жанр, тембр, фишка. 
Человек должен сло-
житься, иметь свое ли-

цо. Чтобы его не созда-
вать с нуля. Ну и Ми-
хаил Турецкий очень 
тонкий психолог, 
у него есть чутье 
на людей,на психоти-
пы и проекты. Это по-
могает ему в работе. 
И, конечно, он прове-
рял нашу социальную 
адаптивность: на-
сколько мы могли 
друг с другом срабо-
таться, насколько 
у нас сильна «линия 

лояльности» друг 
к другу, потому что 
женский коллектив — 
это непросто. 
 Какое участие сейчас 
Михаил Борисович 
принимает в жизни 
вашего коллектива?
Он наш дирижер, ка-
мертон нашего кол-
лектива. По нему све-
ряются все наши твор-
ческие часы. Он и глав-
ный критик, и главный 
вдохновитель, продю-

сер, он человек, кото-
рый это все создал.
 Вы все очень изящ-
ные. Ни одной «пам-
пушки». Соблюдаете 
ли диету, много двига-
етесь? Как удается со-
хранять идеальную 
форму? 
Во-первых, очень мно-
го энергии «съедает» 
сцена. Один концерт 
сольный дашь — по-
танцуешь, попоешь, 
попотеешь , выло-

История создания 
группы SOPRANO 
началась в 2008 го-
ду, когда идейный 
вдохновитель «Хора 
Турецкого» Михаил 
Турецкий объявил 
о наборе вокалисток 
в новый коллектив. 
Проект должен был 
объединить солисток 
с разными голосами 
и тембрами, чтобы 
они могли одинаково 
хорошо исполнять 
песни самого разного 
жанра, от оперы и фол-
ка до рока и авторской 
песни. 

ДОСЬЕ

Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовила 
Дарья Завгородняя  vecher@vm.ru

Николаев идет 
на поправку
Автор хита «Выпьем за любовь» 
проведет в больнице еще две недели

■ Вчера 63-летнему 
певцу и композитору 
Игорю Николаеву про-
вели сложную операцию 
на сердце — аортокоро-
нарное шунтирование. 
«Вечерка» узнала под-
робности. 

Два инфаркта 
Проблемы с сердцем ста-
ли беспокоить музыканта 
уже несколько лет назад. 
В 2021 году он перенес пер-
вый инфаркт, а в начале 
нынешнего года — второй. 
Игорь Юрьевич почувство-
вал боли в груди, когда на-
ходился у себя в загородном 
доме. Скорая доставила на-
родного артиста в одну из 
больниц Красногорска, от-
куда его с подозрением на 
инфаркт и перевезли в ФГБУ 
«НМИЦ кардиологии» Мин-
здрава России. Там больного 
поместили в реанимацию 
и назначили исследования, 
а потом провели операцию: 
установили два стента (спе-
циальные устройства, укре-
пляющие поврежденные 
стенки сосудов). Николаев 
пошел на поправку.

Реанимация
Лето и начало осени артист 
с семьей — женой Юлией 
Проскуряковой и семи-

летней дочерью Верони-
кой — провел спокойно 
и без стрессов. Отдыхали 
за городом, в августе посе-
тили Италию, насладились 
красотами Венеции.   
Но не прошло и месяца 
после поездки, как Игорь 
Юрьевич снова оказался 
в палате интенсивной те-
рапии. Медицинские ис-
следования показали, что 
артист перенес обширный 
инфаркт, его сердечно-
сосудистая система нуж-
дается в более серьезном 
лечении, чем установка 

стентов. И вчера артисту 
провели операцию по аор-
токоронарному шунтиро-
ванию — она позволяет 
восстановить кровоток 
в артериях сердца.  

Семья просит 
тишины
Сейчас  больной нахо-
дится в реанимации, его 
состояние врачи оцени-
вают как тяжелое, хотя 
в целом прогноз положи-
тельный: Игорь Николаев 

будет жить. Так заверяют 
врачи. 
Супруга и друзья артиста 
никаких комментариев ка-
тегорически не дают. Юлия 
Проскурякова еще в январе 
призывала прессу и фана-
тов поменьше лезть в лич-
ные дела ее мужа: 
— Хватит разносить на-
гнетающую информацию 
о состоянии здоровья Иго-
ря! У него все нормально, 
он в ближайшие дни будет 
дома. Неужели человеку, 
пусть даже популярному, 
нельзя просто, почувствовав 

недомогание, обратиться за 
помощью и провести обсле-
дование с назначением ле-
чения, полежав в больнице? 
Ну испугались мы, вызвали 
скорую, ничего в этом нет 
сверхъестественного... Что 
за массовая истерия по это-
му вопросу и для чего она? — 
негодовала Юлия в соцетях. 
Сам Игорь Юрьевич тогда 
держался бодрецом и ут-
верждал, что с ним все в по-
рядке: 
— Информация в СМИ о мо-
ем критическом состоянии 

несколько преувеличена. 
Прохожу обследование, 
чувствую себя хорошо, на-
деюсь встретиться со свои-
ми зрителями в ближайшее 
время на запланированных 
концертах!

Знакомые удивлены
Любопытно, но и знакомые 
композитора не догады-
вались о его проблемах со 
здоровьем:
— Даже не представлял, 
что с Игорем может такое 
случиться, — поделился 
с «Вечеркой» певец, народ-
ный артист России Алек-
сандр Серов. — Последний 
раз мы с ним пересеклись 
на одном из концертов. 
С тех пор прошло пример-
но полгода. А относительно 
недавно я видел его в од-
ной телепередаче. На мой 
взгляд, Игорь выглядел хо-
рошо. Я, конечно, желаю 
ему скорейшего выздоров-
ления. Буду за него молить-
ся, — добавил Александр 
Серов. 
Молитвы необходимы, по-
скольку неполадки со здо-
ровьем у Игоря Николаева 
оказались посерьезнее, чем 
простое «недомогание». 

Коллеги и не знали, 
что у артиста есть про-
блемы со здоровьем 

Прямая 
речь

По возрасту Игорь Ни-
колаев имеет право 
на такую операцию. 
63 года для мужчи-
ны — это критический 
возраст в отношении 
сердечно-сосудистой 
системы. Тем более 
что он уже переносил 
инфаркты. Изначаль-
но, скорее всего, ему 
пытались поставить 
стенты, но возникли 
какие-то трудности, 
и пошли на открытую 
операцию. Это более 
серьезное меропри-
ятие, оно требует 
длительного восста-
новления. Выпишут 
только через две неде-
ли, в лучшем случае. 
После такой операции 
Николаев получил 
еще лет пять спокой-
ной жизни. 

Андрей Звонков
Доктор 
медицинских наук

Врачи утверждают, что операция на сердце, которую провели Игорю Николаеву, 
должна даже продлить ему жить, как минимум на пять лет

Материалы к рубрике 
«Резонанс» подготовили 
Дарья Завгородняя, Динара 
Кафискина vecher@vm.ru

Рогова, Евгения 
Фанфара, Екатери-
на Мурашко, Дарья 
Львова, Татьяна Бог-
данчикова

набираться — где-то после 
2013 года.д
Вы все очень талантли-
вые, яркие. Как преодо-, р р д
леваете конфликтные ф
ситуации, если они воз-у ц
никают? 

Как звучат 
голоса
У каждой из девушек 
свой тембр голоса. 
Анна Королик (фолк-
сопрано), Ивета Рогова 
(сопрано-латино), 
Дарья Львова (драйв-
сопрано), Евгения 
Фанфара (драма-
тическое сопрано), 
Екатерина Мурашко 
(фанк-сопрано), Та-
тьяна Богданчикова 
(лирическое сопрано), 
Тамара Мадебадзе 
(джаз-меццо-сопрано), 
Анастасия Панфилова 
(поп-сопрано).

Коротко о главном 

Стойкость в крови 
у русских людей
Группа SOPRANO впервые выступила 
перед семьями участников спецоперации

Все трения мы стараемся 
проговаривать, может быть, 
не с первой попытки. Но со 
второго, третьего разговора 
мы все обсуждаем. Да, мы 
все темпераментные, это все 
накапливается, но у нас есть 
голова на плечах, интеллект 
и желание сохранять то, что 
у нас есть, наш мир Сопра-
но. Поэтому, мы стараемся 
все  проговаривать в итоге. 
«Вскрывать» болевые точки.
До пандемии вы объеха-
ли более 50 стран. Теперь 
наверняка география 
поездок сократилась. 
Где планируете гастроли 
сейчас?
До пандемии и событий 
2022 года, конечно же, бы-

ли в основном Европа, США, 
Япония, Канада и так далее. 
Но теперь география у нас 
расширяется еще быстрее 
и больше — мы ездим в Ла-
тинскую Америку, уже были 
там три раза. Не забывайте, 
это 600 миллионов человек, 
20 стран. Дальше нас ждут 
Китай, Арабские страны. 
Так что наша география бу-
дет расширяться все больше 
и больше.
Как различается публика 
в разных странах? Где-
нибудь люди особенно 
вас удивили?
Публика очень разная, но 
музыка — язык интернаци-
ональный. В каждой стране 
мы ведем конферанс (вы-

ступление. — «МВ») на язы-
ке принимающей страны. 
Это очень важно и ценно. 
Например, Латинская Аме-
рика — там по-английски 
говорят плохо, русский не 
понимают. Нужно гово-
рить на испанском или на 

португальском, если мы 
в Бразилии. Очень сложно 
сказать, что где-то теплее 
принимают. Везде прини-
мают хорошо. Когда мы пе-
ли в Европе или в Америке, 
очень часто зрителями были 
наши бывшие соотечествен-
ники. Люди, которые гово-
рят по-русски, эмигранты. 
А вот в Латинской Америке 
практически 90 процен-
тов — местная публика. 
Это удивительный мир, 
совершенно другой, и нам 
в нем очень комфортно. 
Мы с огромным удоволь-
ствием общаемся с латино-
американской публикой, 
несмотря на то что поем 
песни и на русском языке. 

Для них русское искусство 
очень близко, ведь наша му-
зыка глубоко эмоциональна 
и темпераментна, что свой-
ственно жителям Латинской 
Америки. Плюс  — они из-
начально музыкальны, вну-
тренне пластичны и очень 
хорошо относятся к России. 
Нам легко переводить их на 
свою волну. Их трогает наше 
искусство, они заводятся, 
влюбляются. Это огромное 
удовольствие. Публика, ко-
торая совершенно не готова 
к тому, что услышит,  остает-
ся в восторге. В Китае нас то-
же любят и принимают. Му-
зыкальные пласты, которые 
мы преподносим, — класси-
ческая музыка, соединение 
несоединимого: эстрада, 
классика, джаз, рок и так 
далее. Это все очень увле-
кает их. Они любят женские 
голоса. 
Несколько выступлений 
вы также дали в странах 
Европы. Заметили ли из-
менение отношения к на-
шим артистам? Вы как-то 
почувствовали обостре-
ние политической обста-
новки? 
Само отношение европей-
ского слушателя никак не 
изменилось. Есть полити-
ка, а есть народы. Люди 
в любом случае не хотят 
агрессии, не поддаются на-
вязыванию негативных 
эмоций. Люди чувствуют 

душой. И когда они слышат 
нашу музыку, они считыва-
ют это сердцем и понимают, 
как много в нашей музыке 
любви. Мы несем русскую 
культуру в чистом виде, без 
предвзятости и агрессии. 
Расскажите, как прошло 
ваше выступление в Лу-
ганске? 
Мы дали впервые концерт 
в Луганске. Был полный зал, 
в том числе  присутствовали 
семьи участников СВО. Вы-
ступление прошло очень 
трогательно и ярко. Люди 
там, естественно, очень 
остро чувствуют все злобод-
невные темы, которые есть 
в нашей программе. Война, 
любовь, стойкость  русско-
го человека, которая в на-
шем ДНК. 
В одном из интервью вы 
рассказывали, что часто 
с удовольствием поете 
в караоке. Как обычно 
выбираете песни? Часто 
там репертуар очень 
скудный.
Да, мы тоже люди и любим 
петь в караоке. Нам вообще 
не важно, что исполнять. 
Можем спеть абсолютно 
любое произведение — да-
же если оно почти не имеет 
мелодии и смысла — только 
бит. Люди, которые оказы-
ваются в этот момент в кара-
оке, получают колоссальное 
удовольствие. 
Творческая профессия — 
как воздух — заполняет 
все жизненное простран-
ство. Как находите время 
для хобби, личной жизни, 
воспитания детей? 
Конечно, хобби и другие 
занятия необходимы, что-
бы сцена не стала рутиной. 
Ведь ко всему привыка-
ешь — и к аншлагам, и к све-
ту софитов. Но мы любим 
своего зрителя, как в первый 
концерт. У нас много увлече-
ний:  книги,  спорт, музыка,  
кулинария,  встречи,  мо-
да — чем только мы не зани-
маемся. Да, среди нас есть 
мамы. У Танечки доченька, 
у Иветы Роговой родилась 
недавно вторая дочка. Беше-
ный график, в котором труд-
но все соединять, но прихо-
дится расставлять приори-
теты — и справляемся.  

Жители 
Луганска 
очень остро 
чувствуют 
темы любви 
и войны 

жишься по полной — 
и вот с тебя кило-
граммов пять уходит
(смеются). А так, ко-
нечно же, мы занима-
емся регулярно спор-
том — и йога, и сило-
вые тренировки, 
и бассейн, бокс, лы-
жи. А в еде не очень 
себя ограничиваем. 
Все должно быть 
в меру. Можно и ку-

сочек тортика съесть, 
если он гармонично 
впишется в твой кал-
лораж.
 Поддерживаете ли 
вы дружеские отно-
шения вне работы? 
Да, конечно. Иногда 
даже ездим вместе 
отдыхать. Вместе 
встречаем дни рож-
дения, проводим ве-
чера и праздники.
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либо образом копировать 
Джонни Деппа. Да, я по-
клонник классического 
стиля в одежде и стара-
юсь хорошо выглядеть, но 
стремления быть кем-то 
другим у меня нет. Теперь, 
когда я выхожу на линию — 
за моей спиной слышу ше-
пот: «Смотрите, это тот, кто 
в соцсети засветился». Но 
сейчас я начинаю к этому 
привыкать, — признается 
Иван.

Как две капли 
Пермская Алсу Веста Куз-
нецова популярности не 
чурается. Почти десять лет 
она местная знаменитость. 
Девушка как две капли воды 

По мнению генетиков, внеш-
няя схожесть людей обуслов-
лена общими генами, поэто-
му они могут быть похожи не 
только внешне, но и внутрен-
не. В данном случае эта тео-
рия не подтверждается, если 

Джонни Депп имеет взрыв-
ной и импульсивный харак-
тер, то у Ивана, наоборот, 
нрав спокойный. Ивану 
сейчас 28 лет. Он окончил 
Южный институт менед-
жмента в Краснодаре, 
имеет специальность 
«финансист междуна-
родных отношений». 
После вуза служил в ар-
мии. О том, чтобы за-
рабатывать на своем 
сходстве с голливуд-
ским актером, он пока 
не думал.

■ На днях социальные 
сети облетел снимок, 
на котором человек, 
похожий на Джонни 
Деппа, проверяет би-
леты в троллейбусе. 
«Вечерка» поговорила 
с двойниками извест-
ных актеров о том, как 
внешность влияет на их 
жизнь.

Проснулся звездой 
В реа льной жизни наш  
Джонни Депп, конечно, 
к Голливуду никакого от-
ношения не имеет. Иван 
Слободенюк работает кон-
дуктором:
— Я жил обычной жизнью 
и никогда не замечал в сво-

ей внешности сходства 
с Джонни Деппом (Капи-
тан Джек Воробей — одна 
из самых известных ролей 
актера в фильме «Пираты 
Карибского моря.— «МВ»), 
но недавно на это стали об-
ращать внимание мои дру-
зья, знакомые, коллеги по 
работе, прохожие на улице.
Жизнь Ивана изменилась 
2 сентября 2023 года, ког-
да его разбудил звонок от 
знакомого. Он случайно 
увидел фотографию Ивана 
в интернете. Кто-то сфото-
графировал его 
в троллейбусе 
в разгар рабо-
чего дня. После 
ч е г о  с н и м о к 
с та л путеше-
ствовать по се-
ти, и двойника 
Деппа увидели во всех горо-
дах России.
— Первое время это мне 
приносило сильный диском-
форт. Моя популярность воз-
росла после того, как фото 
попало в телеграм-каналы 
и соцсети. Люди сразу ста-
ли обращать на меня вни-
мание, перешептываться, 
иногда показывали паль-
цем. Это было неудобно. 
Но вместе с тем интересно 
почитать комментарии под 
фото, например: «Видел его 
вчера, но не успел подойти, 
торопился», — улыбается 
Слободенюк.

похожа на певицу Алсу. Бо-
лее того, она входит в фан-
клуб певицы и неоднократ-
но с ней виделась.
— У нас с Алсу есть не толь-
ко внешнее, но и внутреннее 
сходство — мы очень преда-
ны семье и для нас это самое 
главное, — отмечает Веста.
Сейчас в жизни героини 
есть еще одно важное увле-
чение — это ее домашний 

питомец породы цверг-
пинчер по кличке Маже-
стик, которого она возит 
на различные выставки.

Русская 
Кира Найтли
Сотрудницу банка Вик-
торию Байдык с юно-
сти сравнивают с ак-
трисой Кирой Найтли. 
Пару лет назад женщи-
на даже попала во все-
возможные подборки 
двойников, но зарабо-
тать на таком сходстве 
она, как и предыдущие 
герои, не стремится.
— Всегда хотелось снять-
ся в кино. Это моя мечта. 
Я к такой популярности 
отношусь спокойно. Мне 
даже приятно. Ко мне не-
однократно подходили на 
улице, делали фото. Был 
даже случай, когда со мной 
решил сфотографироваться 
один известный актер, от-
метив схожесть, — отметила 
женщина.
Рената Лебедева
vecher@vm.ru

Цифра

тысяч рублей в месяц 
составляет доход рус-
ского Леонардо Ди Ка-
прио Романа Бурцева.

5 0

Российским Джеком 
Воробьем оказался 
28-летний кондуктор 

Работница 
банка Викто-
рия Байдык (1) 
похожа на зна-
менитую 
британскую 
актрису Киру 
Найтли (2)

— Мне часто поступают 
предложения открыть свой 
канал и выкладывать роли-
ки, но, если честно, я никог-
да не стремился к популяр-
ности. Я замкнутый чело-
век, и когда люди стали про-
являть ко мне интерес, меня 
это скорее расстраивало. 
Иногда даже раздражало. 
Однажды девушка пыталась 
против моей воли сделать 
фото со мной, но я отказал-
ся, так как не публичный че-
ловек, — делится Иван.
По словам молодого челове-
ка, у него нет цели быть по-
хожим на звезду Голливуда, 
это просто удивительное со-
впадение.
— Я никогда не старался 
быть популярным и каким- 1

Прямая 
речь

Люди со сходными 
чертами лица встре-
чаются достаточно 
часто. Есть черты 
внешнего сходства: 
может быть похожа 
форма лица, цвет во-
лос и цвет глаз, это все 
полигенные признаки. 
Сейчас на Земле живет 
около 8 миллиардов 
людей, поэтому воз-
можна случайная 
комбинация не одина-
ковых генов, а генов, 
которые оказывают 
влияние на фенотип, 
на формирование черт 
лица, на цвет глаз, во-
лос. Гены могут быть 
идентичные или по-
хожие — они тоже бу-
дут задавать сходные 
признаки, сходный 
фенотип.

Алексей Куликов
Заведующий 
лабораторией Ин-
ститута биологии 
развития имени 
Н. К. Кольцова РАН, 
доктор биологиче-
ских наук 
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Сходство с кумиром не всегда озна-
чает долгоиграющий успех и большое 
количество денег. Иногда оно может 
разрушить карьеру и семью, полно-
стью изменить жизнь.
■Двойник Леонардо Ди Каприо
из Подольска Роман Бурцев оставил ра-
боту оператором техподдержки после 
нахлынувшей славы — его стали при-
глашать в шоу, клипы. Однако сейчас 
популярность россиянина спала, внеш-
ность больше не приносит доходов.

■ Двойник Игоря Николаева
Сергей Новиков из Екатерин-
бурга развелся с первой женой 
из-за сходства с певцом — супру-
ге не нравилось внимание фа-
наток, и она попросила сбрить 
усы и остричь волосы. В своем 
амплуа Сергей Новиков смог 
побыть только 11 лет, а потом 
вернулся к образу певца.
■ Музыкант из Перми Влади-
мир Степанов поражал неверо-
ятным сходством с актером и музы-
кантом Джаредом Лето. Со временем 
пермяк забыл о музыке из-за большо-
го количества рекламных контрактов.

Непростая участь 
двойника 

Внешняя схожесть 
людей обусловлена 
общими генами 
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большо- Двойник Алсу Веста Кузне-
цова (5) не раз встречалась 
с любимой певицей (6)
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Джонни Депп 
меняет 
профессию 

Американский актер 
Джонни Депп (3) 
даже не подозревает 
о своем двойнике 
из России Иване Сло-
боденюке (4) 
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изведение искусства выдаю-
щегося архитектора начала 
ХХ века Ивана Жолтовско-
го. Его усадеб в продаже нет 
и в ближайшем будущем не 

предвидится.
— Это художе-
с т в е н н ы й  ш е -
д е в р ,  и  е с т ь 
шанс стать его 
в л а д е л ь ц е м . 
Надеюсь, что 
объект будет 
спасен. В пер-

в у ю  о ч е р е д ь 
ему нужна научная 

реставрация, — говорит 
Коробко. —  К даче при-
строены корпуса охра-
ны, которые соединя-

лись с основным зданием 
переходом. Надеемся, что 
новый владелец бережно от-
несется к истории этого ме-
ста, тем более что это объект 
культурного наследия реги-
онального значения.
Как пояснили в ДОМ.РФ, 
по итогам аукциона здания 

■ Усадьба Липки-Алек-
сеевское, в которой жил 
Иосиф Сталин в начале 
1930-х годов, выставлена 
на аукцион. Дача рас-
положена в подмосков-
ных Мытищах, она бы-
ла построена в XIX веке. 
Стартовая цена лота — 
403,49 миллиона руб-
лей. Аукцион состоится 
3 ноября. Корреспон-
дент «Вечерки» побывал 
внутри усадьбы.  
 У самой дачи нас встречают 
историк Михаил Коробко 
и менеджер госкорпорации 
ДОМ.РФ Алексей Садыков. 
Начинаем осмотр с подва-
ла. Там, в самом здании, на-
ходится колодец.
— Принцип такой: в доме 
все свое — и канализация, 
и отопление. До того как 
мародеры украли и сдали 
чугунные радиаторы, здесь 
была теплоцентраль, рабо-
тающая на печи, — расска-
зывает Коробко.
Продолжаем нашу прогулку 
внутри основного здания. 
Первое, что бросается в гла-
за, — лифт, тяжелые двери 
которого бережно покрыты 
лаком «под дерево».
По словам Коробко, зем-
ли, лежавшие в 30 верстах 
от Москвы, в XVIII веке от-
носились к селу Алтуфьево 
и принадлежали дворянину 
Вельяминову. В XX веке по-
сле национализации и кол-
лективизации они стали 
собственностью партии. 
— Это была не единствен-
ная дача Сталина, но важно 
отметить, что у советских 
лидеров вкусы были до-
статочно консервативные. 
Обратите внимание, здесь 
нет ни одного элемента 
конструктивизма, зато есть 
классические колонны, ка-
пители, — рассказывает 
Коробко.
На последнем этаже — ки-
нозал с экраном и специ-

400 миллионов 
за дачу вождя
«Вечерка» побывала внутри усадьбы Сталина 

19 сентября 
2023 года. 
Парадный 
вход на дачу 
Сталина, ко-
торая нахо-
дится в под-
московных 
Мытищах. 
Здание 
нуждается 
в научной 
реставра-
ции (1). 
Историк 
Михаил 
Коробко 
показывает 
внутренние 
интерьеры 
усадьбы 
вождя на-
родов (2). 
Во дворе со-
хранились 
скульпту-
ры в виде 
львов (3)

Прямая 
речь

Иосиф Сталин 
с 1922 года был секре-
тарем Центрального 
комитета ВКП(б), 
то есть первым лицом 
Коммунистической 
партии. С 19 июля 
1941 года совмещал 
должности народного 
комиссара обороны 
СССР и председателя 
Совнаркома СССР. 
В 1945 году ему при-
своено звание генера-
лиссимуса — он стал 
пятым и последним 
человеком, получив-
шим это звание.

Дмитрий Жуков
Историк

альная комната для киносъ-
емки, обустроенные после 
смерти вождя. Привлекает 
внимание огромный стол 
для переговоров. Его ото-
двинули, чтобы не мешал 
смотреть фильмы. Но лидер 
Страны Советов вполне мог 
здесь принимать решения, 
которые касались борьбы 
с оппозиционерами.
По словам Коробко, ком-
плекс недвижимости — про-

будут переданы во владе-
ние инвестору, а земля — 
в аренду на 11 месяцев за 
14 639 895 рублей. Договор 
аренды с Росимуществом 
необходимо будет продлить, 
поскольку участок находит-
ся в государственной соб-
ственности. 

— В составе лота аренда 
участка площадью 38,4 гек-
тара и продажа объектов 
недвижимости общей пло-
щадью 3,8 тысячи квадрат-
ных метров. Заявки на уча-
стие в торгах принимаются 
до 30 октября, а начальная 
цена — 403,49 миллиона 
рублей, — рассказали в  го-
скорпорации ДОМ.РФ. 
Основной плюс лота — это 
удачное месторасположе-
ние в пяти километрах от 
Москвы, считает риелтор 
Александр Бочаров. 
— Даже с учетом неидеаль-
ного состояния это огром-
ная площадь, где можно сде-
лать гостиницу, санаторий, 
дом отдыха, гольф-клуб или 
объекты для других спор-
тивных забав для богатых 
и получать в дальнейшем 
большой доход, — расска-
зал Александр Бочаров. — 
Фактическая цена усадьбы, 
я считаю, даже выше объ-
явленной стоимости. Ведь 
у нее есть историческая 
ценность. Я считаю, что дача 
Сталина продастся быстро. 
Обычно такие покупки де-
лаются с целью получения 
прибыли. Например, на од-
ной из купленных недавно 
усадеб в Подмосковье про-
водили выставки ретроавто-
мобилей, и сейчас там хотят 
строить ипподром.

Двери по-
крыты ла-
ком «под де-
рево». В до-
ме есть свой 
колодец 
и кинозал 

1

■ Дача единственного президента 
СССР Михаила Горбачева находится 
в Абхазии на территории курорт-
ного комплекса «Чайка-М». Здесь 
до сих пор сохранились интерьеры 
1980-х годов. Власти Абхазии во-
дят туда экскурсии, а билеты стоят 
от 300 до 500 рублей.
■ Заброшенная вилла Бенито Муссо-
лини была построена в центре грече-
ского острова Родос, который в первой 

половине ХХ века был захвачен ита-
льянскими фашистами. Дача распо-
лагается недалеко от городка Элеуза, 
она использовалась как летняя рези-
денция Муссолини. Но история по-
шла не в пользу диктатора, он ни разу 
не побывал на даче, и сейчас она за-
брошена и полуразрушена.
■ Родовой замок Уинстона Черчилля
располагается рядом с деревней Вуд-
сток в 25 минутах езды от Оксфорда. 

Он построен в 1704 году и до сих пор 
находится в отличном состоянии. При-
мечателен тем, что на территории 
прекрасного парка площадью около 
8,5 квадратного километра стоит 
изысканный дворец в стиле барокко, 
окруженный просторными лужайка-
ми, есть искусственный водоем, река. 
В 1987 году поместье было включено 
в список мирового культурного насле-
дия ЮНЕСКО.

■ У лидера нацистской Германии 
Адольфа Гитлера была летняя рези-
денция «Орлиное гнездо» в Баварских 
Альпах на высоте 1834 метра. До нее 
можно добраться по уникальному гор-
ному серпантину или в лифте, распо-
ложенном в скале и преодолевающем 
124 метра за 41 секунду. 
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Заброшенные виллы мировых лидеров
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Материалы к рубрике «Своими глазами» 
подготовили Андрей Объедков, 
Максим Кирюшин vecher@vm.ru
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Недвижимость На правах рекламы 

■ Завтра, 21 сентября, 
православный мир от-
метит Рождество Бого-
родицы. Культуролог, 
кандидат филологи-
ческих наук Марина 
Князева рассказала «Ве-
черке», как правильно 
провести этот день. 

Одно из самых 
важных событий
Рождество Пресвятой Бо-
городицы — один из са-
мых важных праздников 
в православном календаре, 
отмечает Марина Князева.
— Он относится к двунаде-
сятым (одним из двенадца-
ти главных), — говорит экс-
перт. — Именно с него на-
чинается новый церковный 
год. И отмечают его с V ве-
ка, этот обычай освещен 
многовековой традицией. 
Интересно, что о событии 
не рассказывается в Писа-
нии. Подробности Рожде-
ства Девы Марии известны 
из апокрифов, в частно-
сти, из источника II века 

«Протоевангелие Иакова». 
Версии о месте рождения 
разнятся. По преданию, 
Пречистая родилась в Ие-
русалиме, однако в рус-
ском православии распро-
странился другой вариант: 
Дева Мария появилась на 
свет в Назарете, где жили 
ее родители. 

Традиции предков
На Руси день рождения Пре-
святой получил и другое 
название — Малая Пречи-
стая (Большая Пречистая 
празднуется в день Успения 
Богородицы), Оспожинки, 
Осенины. Этому празднику 
посвящают несколько дней, 
и в народной традиции он 
соединяется с обычаями 
и обрядами, посвященными 
окончанию сбора урожая, 
которое как раз приходится 
на день рождения Богоро-
дицы. В обязательном по-
рядке к ней возносили бла-
годарственные молитвы за 
урожай и просили благосло-
вения на следующий год. 

—  М о ж н о 
сказать, что 
это  св оего  рода 
женский праздник. 
Крестьянки шли к реке, 
несли с собой большой 
каравай из овсяной муки. 
Кланялись чистой воде, 
умывались, пели песни во 
славу Богородицы. Потом 
старшая женщина делила 
хлеб на всех. Часть угоще-

ния съедали сами, а часть 
несли домой, для скотинки, 
«чтобы животным хорошо 
жилось». 

Как празднуют 
сейчас
Богослужение в храмах 
н а ч и н а е т с я  н а к а н у н е 

Рождества — вечером 
20 сентября, обычно 

в 17:00 или 18:00. 
На  Всенощной 
(вечерней служ-
бе) читают три 

фрагмента из Ветхого 
Завета, где объясняется 
значение праздника, по-

ют тропарь и величание 
Рождества Богородицы, 
а также читают каноны, по-
священные Деве Марии.
Утром 21 сентября, как 
правило, с 9:00 проходит 
Литургия. 
После церкви прихожа-
не возвращаются домой 
и ус траив ают богатое 
застолье: пироги и куле-
бяки с капустой, рыбой 
и ягодами. Мясо тоже до-
пускается, поскольку дата 
21 сентября приходится на 
осенний мясоед — поста 
придерживаться не нужно, 
если праздник приходится 
не на среду или пятницу. 
Обязательным угощением 
на торжестве должна быть 
кутья — вареный рис с из-
юмом и медом. Это наше 
традиционное блюдо. 

Соблюдай 
правила
Что нельзя делать: 
■ Лгать и произно-
сить бранные слова
■ Проявлять зависть
■ Выбрасывать хлеб
Что можно делать:
■ Молиться заступни-
це о благополучии
■ Подавать щедрую 
милостыню 
■ Благодарить Пречи-
стую за удачный год

Богородицу 
встречай 
пирогами
Отмечаем 
начало нового 
церковного года

Икона «Рож-
дество Бо-
гоматери» 
XVII века (1). 
В праздник 
принято 
готовить пи-
роги с капу-
стой, мясом 
или рыбой (2)

На заметку

■ Обратиться с молит-
вой к Богородице можно 
во многих храмах сто-
лицы.

Храм Иконы Божией 
Матери «Всех 
Скорбящих Радость» 
на Большой Ордынке

Третьяковская
Ул. Б. Ордынка, 20. 
Чудотворная икона, давшая 
название церкви, помогает 
всем, кто попал в трудное 
положение. К ней обраща-
ются с молитвами об ис-
целении от зависимостей 
и телесных болезней, об об-
легчении душевных страда-
ний. У нее просят защиты от 
недоброжелателей, избавле-
ния от финансовых и прочих 
материальных неурядиц. 
Можно помолиться Богоро-
дице, если вы переживаете 
за близкого человека, кото-
рый сбился с пути. 
Храм Воскресения 
Словущего 
на Успенском Вражке

Тверская
Брюсов пер., 15/2.
Здесь находится замеча-
тельная чудотворная ико-
на «Взыскание погибших». 
К Богородице обращаются 
невесты, которые готовятся 
выйти замуж, просят о по-

кровительстве их будущему 
браку. Икона помогает от-
цам и матерям, молящимся 
за своих детей, а также — 
людям, которые много гре-
шат и мечтают исправиться. 
Храм Троицы 
Живоначальной 
в Никитниках

Китай-город
Никитников пер., 3.
Здесь сосредоточились 
сразу несколько святынь. 
Икона Божией Матери «На-
саждения древа Государства 
Российского», «Галатская» 
икона Божией Матери и «То-
больская-Казанская» икона 
Богоматери, перед которой 
молился император Нико-
лай II во время Тобольской 
ссылки. Молитвы к иконам 
можно обращать любые. 
Храм святителя 
Николая в Толмачах 
при Государственной 
Третьяковской 
галерее

Третьяковская
М. Толмачевский пер., 9.
Чудотворная святыня хра-
ма — Владимирская икона 
Божией Матери. Перед этой 
иконой молятся о покрови-
тельстве и защите во время 
нашествия врагов, а также 
об избавлении от междоу-
собной брани.

Где помолиться 
Пречистой

Прихожанка Анна Зайцева ставит свечку за здравие 
в Донском монастыре на юге столицы

Прямая 
речь

С празднования Рож-
дества Всесвятой Бо-
городицы начинается 
церковный год, как бы 
соединяя Ветхий За-
вет и Новый. От Рож-
дества Богородицы 
начался путь воз-
вращения человека 
к Богу через рождение 
Иисуса Христа. А за-
тем путь всего челове-
ческого рода к спасе-
нию. Главное, для чего 
пришла в мир Пресвя-
тая Богородица, — это 
принести человече-
ству Сына Божьего, 
надежду на спасение. 
И молитва, и добрые 
дела, и подаяние 
нуждающимся важны 
в этот день. 

Михаил 
Карпенко
Настоятель 
храма святых 
мучениц Веры, 
Надежды, Любови 
и матери их Софии 
в Чертанове

Материалы к рубрике 
«Скрепы» подготовила  
Дарья Завгородняя 
vecher@vm.ru

Службы 
в храмах на-
чинаются 
уже сегодня 
вечером 

Читаем тропарь

Рождество Твое Богородице Дево, радость воз-
вести всей вселенней: из Тебе бо возсия Солнце 
правды Христос Бог наш, и разрушив клятву, 
даде благословение, и упразднив смерть, дарова 
нам живот вечный.
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Скручивать 
или срезать?

■ Середина сентября 
выдалась на редкость 
грибной. Любители 
тихой охоты привозят 
из-за города целые ведра 
опят. Но дары леса пош-
ли дальше и заполонили 
столицу: например, воз-
ле жилых домов замеча-
ют засилье шампиньо-
нов. А вчера боровики 
обнаружили у МГУ! Сто-
ит ли собирать город-
ские грибы, «Вечерке» 
рассказал наш постоян-
ный эксперт, биолог Ми-
хаил Краснов. 
Грибов в этом году и правда 
очень много, но природа 
этому способствовала. Для 
их роста очень важны пере-
мены температуры, вызыва-
ющие стресс у мицелия, то, 
что называют ТВП — тем-
пературно-влажностными 
провокациями. Ничего осо-
бенно удивительного в том, 
что в такой грибной год «да-
ры леса» появились и в го-
роде, нет. Поймите, ведь 
грибница — это огромный 
живой организм. Он может 
спать годами, но когда появ-
ляются подходящие условия 
для возбуждения — ожива-
ет. Например, вы знаете, 
что в парке у вас под окнами 
встречаются шампиньоны: 
их, например, очень много 
на Смоленской набережной, 
в районе Плющихи и так да-
лее. Но это совершенно не 
означает, что местная по-
чва пронизана только ми-
целием шампиньонов, а на 
корнях местных деревьев 
не спят до поры грибницы 
белых и подосиновиков. Их 
просто что-то не устраива-
ет для плодоношения, не 
нравится погода или то, что 
в этом месте выгуливали 

собак. А потом факторы по-
зитива сойдутся вместе — 
и грибница закричит: ура! 
Давно известно, что немало 
грибов в столичном Битцев-
ском лесу, в центре города 
встречаются опята, в том 
числе зимняя фламмулина, 
на газонах растут навозни-
ки. Собственными глазами 
видел огромное количество 
веселок в парке на Пресне — 
у станции метро «Улица1905 
года». Шампиньоны в столи-

це растут почти повсемест-
но, а богатая природа «Ло-
синого Острова» вообще 
чемпион по количеству, да 
и качеству грибов. 
По поводу безопасности 
сбора грибов в черте города 
сейчас ведутся большие ба-

талии. Кто-то говорит, что 
грибы, даже если они что-то 
и накопили вредного, спо-
койно отдадут эти вещества 
при отваривании. Есть вер-
сия, что опасность город-
ских грибов была преувели-
чена специально — мол, за-
мерения проводились в за-
грязненных регионах. Но 
в такую конспирологию ве-
рится с трудом. Мое личное 
мнение — я бы грибы, со-
бранные в черте города, не 

ел. И не ем! В нашей жизни 
так много рисков, мы едим 
так много продуктов с раз-
личными красителями — не 
самыми лучшими для чело-
века добавками — так зачем 
еще и грибами травиться? 
По мне, куда приятнее на-
брать грибов в 40–50 кило-
метрах от Москвы. Но найти 
в столице белый или подо-
синовик — безусловно ин-
тересно, хороший повод для 
фотосессии. 

Три шампиньона 
на Плющихе
Появление грибов в центре города 
удивило москвичей 

Настоящее засилье 
шампиньонов также 
можно увидеть 
на Смоленской 
набережной

Прямая 
речь

Ни в лесу, ни в черте 
города точно нельзя 
брать свинушку тон-
кую. А в Москве они 
растут в изобилии. По-
ражает упорство тех 
грибников, что про-
должают собирать 
их, утверждая, что 
делают это годами 
и не травятся. Все идет 
по накопительному 
признаку, и накоплен-
ные тяжелые металлы 
дадут о себе знать. 

Сергей Федотов 
Автор грибных 
прогнозов 

Эксперты 
утверждают: 
есть такие 
«дары леса» 
опасно 

На правах рекламы Частности

● Срочная продажа, аренда квартир на 
ваших условиях. Т. 8 (495) 925-75-04 
● Риэлтор Надежда. Т. 8 (906) 710-71-74
● Сниму кв./ком-ты. T. 8 (495) 772-50-93
● Сниму жилье. Т. 8 (965) 159-17-42

● Московская социальная юриди-
ческая служба. Бесплатные консуль-
тации. Составление исков. Участие 
в судах. Все споры, в т.ч. поможем 
вернуть или расслужебить квартиру, 
выписать из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-91-42

● Адвокат. Возврат квартир. Уголов-
ные дела. Т. 8 (495) 210-25-63

Недвижимость

Юридические услуги

Финансовые услуги

Разное

●  Продадим  вашу  вещь  в  ко-
миссионке. Цену назначаете сами! 
Т. 8 (499) 226-28-79
● Скупка. Быстро. Деньги сразу.
Т. 8 (499) 226-25-39

Купим военную форму и форму 
министерств и ведомств СССР, 
КГБ; военный антиквариат, на-
градные  знаки ,  трофеи  ВОВ , 
атрибутику СССР. Самовар, икону, 
картину, портсигар, бюсты, ста-
ринные награды, антиквариат. 
Т. 8 (916) 809-01-04

● Охранник без лицензии требуется 
в универсам на вахту . Зарплата без 
задержек 45 000 рублей. Аванс еже-
недельно. Т. 8 (925) 147-10-51

● Покупаем все. Т. 8 (495) 641-67-21

● Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52
● Покупаем авто. Т. 8 (926) 499-95-66

Авто, запчасти,
транспортные услуги Работа

и образование

Искусство
и коллекционирование 

● Книги до 1945 г. От 1000 р.  до 500 000 р.
Полки. Т. 8 (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата сразу. 
Т. 8 (495) 128-50-09

Мебель

● Ремонт мебели. Т. 8 (925) 504-54-71

Магия, гадания

● Экстрасенс! Таролог! Астролог! 
Вопрос бесплатно. Т. 8 (925) 676-21-20

● Займы под залог золота, меха,
техники, авто. ООО «Ломбард Платинум» 
ОГРН 1087746946847. Т. 8 (499) 112-05-33

● Книги покупаем, домашние библио-
теки. Выезд. Т. 8 (495) 961-36-02 
● Грампластинки аудиотехнику раз-
ную старину Т. 8 (985) 979-56-09

Курьер. Без опыта. Подработка. 
Документы. График гибкий. Вы-
езды 1–2 раза в неделю. Всему 
обучим и все покажем. Ничего 
сложного нет — Было бы жела-
ние работать. Оплата 5 000 –10 000 
т.р./день. Доход месяц до 100 000р. 
Оплата сразу. T. 8 (919) 968-46-18 (499)

 557
0404
доб. 133, 158

Телефон
рекламной

службы

Записала
Ольга Никитская
vecher@vm.ru

Мицелий (грибница) 
порой кажется су-
ществом думающим 
и практичным. Суди-
те сами, ведь где она 
«выметывает» боль-
ше всего грибов? Там, 
где их активно со-
бирают. В хоженых, 
но не вытоптанных 
местах грибов всегда 
в среднем больше, 
а вот в лесах дальних, 
где грибников совсем 
нет, иногда грибы ра-
стут на большом рас-
стоянии друг от дру-
га, как будто грибни-
ца понимает, что этот 
единственный гриб, 
«выброшенный» ей 
на поверхность, со-
рван не будет. 
И вот когда эти пло-
довые части удаляют, 
грибница прини-
мается нервничать 
и выпускает новые 
и новые... Кстати, 
грибные эксперты 
уверены — принци-
пиальной разницы 
между тем, срезать 
грибы или выкручи-
вать, для грибницы 
нет. Этот вопрос 
впервые подняли, 
когда начали рас-
тить искусственно 
шампиньоны: места 
из срезки важно 
было присыпать зем-
лей, чтобы в мицелий 
не попала инфекция. 
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Сканворд Составил Олег Васильев / vecher@vm.ru

Ответы на сканворд

По горизонтали: Ведьма. Письмо. Дайвинг. Лачуга. Коньяк. Мкртчян. Рудковская. Нос. Да-
маск. Дегустатор. Отбивная. Зонд. Заяц. Август. Шоу. Ролл. Хряк.
По вертикали: Радиомаяк. Синод. Загар. Крузо. Волков. Дятел. Смак. Чмок. Ядро. Адам. Крым. 
Бараш. Цвет. Воздух. Чонкин. Угон. Стая. Цинк.

Напряженно жду, когда 
расслаблюсь.

■ 
Кто-нибудь вообще пом-
нит, что было в 2021 году?

■
Идеальный мужчина не 
пьет, не курит, не смотрит 
футбол, никогда не спорит 
и не существует.

■
К пожилому парикмахеру 
пришла смерть с косой. 
А ушла с каре.

■
Дерзкие воры попадают 
в криминальную хронику, 
умные — в список «Форбс». 
Остальные так и сидят всю 
жизнь в ЖКХ.

■
Очень сложно жить в ми-
ре, где из вежливости тебе 
предлагают чай и кофе, 
а не пельмени.

■
У  хо р о ш е г о  п е д а г о г а 
в классе любимчиков нет. 
Ему все дети одинаково 
противны.

■ 
Вышел Кощей на улицу 
босиком и отморозил себе 
левую смерть.

■
В детстве я сильно увлекал-
ся фотографией, но потом 
мама ее спрятала.

■
Мужики  — как куры: двад-
цать метров от дома — 
и уже ничьи.

■
Веселые бабы не имитиру-
ют оргазм, а пародируют 
его.

■
Мне всегда 18 лет! Осталь-
ное — стаж.

■
— Люся, я выезжаю. Какой 
чай купить? Черный, фрук-
товый, зеленый? 
— С пупырышками. При-
езжай скорее!

К 100-летию газеты мы 
запустили акцию «Звезда 
с «Вечеркой». Сегодня 
свое фото представил 
заслуженный артист России 
Сергей Векслер.

Я относительно недавно работаю 
художественным руководителем 
Театра иллюзии, но до этого дол-
го был актером, служил в МХТ 
имени Чехова и в Театре на Та-
ганке, и приятно, что «Москва Ве-
черняя» регулярно печатает ма-
териалы о культуре и искусстве. 
«Вечерка» — одна из немногих, 

которая откликнулась на премьеру нашего театра 
«Дачники» по Максиму Горькому, приуроченную 
к юбилею великого писателя. И газета, несомненно, 
пользуется большим спросом, в метро очень быстро 
разбирается тираж. Хочется поздравить коллектив 
редакции с вековым юбилеем и пожелать, чтобы 
следующее столетие газета пользовалась такой же 
популярностью, как и сейчас. 

Присылайте и вы свои фотографии со свежим 
номером газеты. Обязательно расскажите, 
за что любите «МВ». Регулярно мы публикуем 
самые интересные истории. Ждем ваши 
фотографии на почту: 

vecher@vm.ru
Укажите имена и фамилии людей, 
присутствующих на фотографии, и обязательно 
автора работы.
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